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ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Структура «Ростеха» 9 июня 
представит новый мессен-
джер: он был разработан 
специально для госслужащих, 
потому что использование 
иностранного софта в государ-
ственном документообороте — 
это риски.

НА СТАДИИ ТЕСТИРОВАНИЯ

«РТ-информ» (входит в групу 
«Ростех») представит собствен-
ный мессенджер для компаний 
и госструктур на конференции 
«Цифровая индустрия промыш-
ленной России», которая состо-
ится 9 июня в Иннополисе, гово-
рится в официальном сообщении 
компании. Разработанный мес-
сенджер поддерживает обмен 
сообщениями, групповые чаты, 
аудио- и видеозвонки, конферен-
ции, а также различные инстру-
менты для организации рабоче-
го процесса, например передачу 
файлов.

Рабочее название мессендже-
ра  — «Защищенная платформа 
обмена мгновенными сообще-
ниями», отметил представитель 
«РТ-информ». Мессенджер может 
работать на персональном ком-
пьютере с установленными опе-
рационными системами Windows, 
Linux и Mac OS X, а также на смарт-
фонах на базе iOS и Android. Пока 
продукт находится на стадии те-
стирования, уточнил предста-
витель «РТ-информ». Сколько 
средств ушло на разработку мес-
сенджера, он раскрыть отказался.

Мессенджер от «РТ-информ» 
обеспечивает безопасность дан-
ных при их передаче и хранении, 
защищая при этом не только пе-
реписку пользователей, но и их 
общение по аудио- или видеос-
вязи, утверждают разработчики.
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СЕРГЕЙ ТИТОВ

В Иркутске показали опыт-
ный образец нового рос-
сийского самолета — сред-
немагистрального лайнера 
«МС-21». С его помощью 
Россия надеется потеснить 
на мировом рынке Boeing 
и Airbus.

Что такое «МС-21»?

«МС-21» («Магистральный са-
молет XXI века»)  — первый 

российский среднемагистральный 
самолет, вторая после Sukhoi 
Superjet 100 масштабная отече-
ственная разработка в граждан-
ской авиации со времен СССР. 
Дальность полета нового лайнера 
будет составлять 6-6,4 тыс. км в за-
висимости от модели.

С начала 2000-х «МС-21» 
разрабатывали в АО «Опыт-
но-конструкторское бюро им. 
А. С. Яковлева» и ПАО «Корпо-
рация «Иркут»: обе компании 
контролируются государствен-
ной Объединенной авиастро-
ительной корпорации (ОАК). 
ОАК, в которую входят около 
30 компаний, занимается раз-
работкой, производством и по-
слепродажным обслуживанием 
самолетов военного и граждан-
ского назначения.

Планируется, что «МС-21» за-
менит в парке российских ави-
акомпаний «Ту-154» и «Ту-204». 
В регулярной эксплуатации сей-
час находится около 15 «Ту-154» 
и примерно 20 «Ту-204», отмеча-
ет партнер консалтинговой ком-
пании Concuros Дмитрий Мир-
городский. Кроме того, «МС-21» 

может прийти на смену уже уста-
ревшим Boeing 737-300/400/500, 
считает эксперт: парки россий-
ских авиакомпаний насчитыва-
ют около 50 этих моделей, а их 
возраст приближается к крити-
ческим 15-20 годам.

Пока разрабатываются две 
версии самолета: «МС-21-300» 
на 163-211 мест и более ком-
пактный вариант лайнера — 
«МС-21-200» на 132-165 мест.

Презентация опытного эк-
земпляра не означает, что са-
молет готов к эксплуатации. 
Летные испытания запланиро-
ваны на конец 2016 года, а на-
чало серийного производства — 
на 2017 год. С 2020 года «Иркут» 
планирует ежегодно произво-
дить по 20 самолетов «МС-21», 
с 2023 года — нарастить произ-
водство до 70 машин в год.

Создатели «МС-21» утверждают, что у них уже есть покупатели на несколько сотен самолетов
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АВИАЦИЯ    Зачем России «МС-21»

Пять вопросов 
о новом самолете

Сколько стоило создание 
нового самолета?

Создание «МС-21» обошлось 
в 100 млрд руб., сообщил пре-

зидент ОАК Юрий Слюсарь после 
церемонии «выкатки» лайнера. «Из 
них порядка 80% — это деньги от го-
сударства в виде разной помощи, 
20  млрд руб. — это собственные 
средства, которые корпорация из-
расходовала на этот проект», — от-
метил он. Выручка госкорпорации 
за 2015 год составила 352 млрд руб., 
чистый убыток — 109 млрд руб. Со-
здание самолета с нуля в общей 
сложности требует до $15 млрд ин-
вестиций (свыше 950 млрд руб. по 
текущему курсу), говорит главный 
редактор «Авиатранспортного обо-
зрения» Алексей Синицкий.
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Путин уволит главу одного из ключевых подразделений ФСБ

Пенсионер экономической 
безопасности

ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ПОЛИНА РУСЯЕВА

В ФСБ продолжаются круп-
нейшие за несколько лет 
перестановки. Вслед за главой 
«банковского» управления 
своего поста лишится его шеф, 
руководитель Службы эконо-
мической безопасности Юрий 
Яковлев. 

КЛЮЧЕВОЕ УПРАВЛЕНИЕ

Президент Владимир Путин назна-
чит нового главу Службы эконо-
мической безопасности ФСБ (СЭБ 
ФСБ), одного из ключевых подраз-
делений в спецслужбе, рассказал 
РБК источник, близкий к руковод-
ству ФСБ. Эту информацию под-
твердил собеседник РБК в СЭБ ФСБ. 
По его словам, о кадровых переста-
новках «будет объявлено в ближай-
шие дни». Нынешний руководитель 
СЭБ ФСБ Юрий Яковлев уходит на 
пенсию, отмечают источники РБК.

В центре общественных связей 
ФСБ не смогли оперативно отреа-
гировать на запрос РБК, направлен-
ный 7 июня. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков сказал 
РБК, что ему о грядущих кадровых 
перестановках «пока ничего неиз-
вестно».

Служба экономической безо-
пасности является одним из клю-
чевых подразделений в ФСБ, объ-
ясняет РБК генерал-майор ФСБ 
в отставке, член Совета по внеш-
ней и оборонной политике Алек-
сандр Михайлов. По его словам, 
в СССР в условиях противостоя-
ния с Западом главную роль игра-
ли сотрудники, занимавшиеся не-

посредственно контрразведкой, 
однако в последние годы значе-
ние СЭБ заметно возросло.

Официально структура СЭБ ФСБ 
не раскрывается. Как писала «Новая 
газета», в Службу экономической 
безопасности входят семь управ-
лений: по контрразведывательно-
му обеспечению кредитно-финан-
совой системы (управление «К»), 
предприятий промышленности, 
транспорта, МВД, МЧС, Минюста, 
по борьбе с контрабандой и нарко-
торговлей, организационно-ана-
литическое управление и админи-
стративная служба.

С 2004 по 2008 год СЭБ возглав-
лял Александр Бортников, пере-
шедший с этого поста сразу на пост 
директора ФСБ. Яковлев стал пре-
емником Бортникова в руковод-
стве СЭБ.

ОТСТАВКА В «БАНКОВСКОМ» 
УПРАВЛЕНИИ

Отставка Яковлева может быть 
связана с тем, что он был непо-
средственным начальником гла-
вы управления «К» СЭБ ФСБ Вик-
тора Воронина, который написал 
рапорт об увольнении , утвержда-
ет собеседник РБК, близкий к ру-
ководству спецслужбы. По его сло-
вам, уход Воронина был связан с 

уголовным делом о контрабанде. 
Ранее об этом же рассказывали 
еще два собеседника РБК в ФСБ.

Фигурантом расследования стал 
подчиненный 58-летнего Ворони-
на, начальник 7-го отдела управ-
ления «К» СЭБ ФСБ Вадим Уваров. 
Он проходит в качестве свидетеля 
по делу о даче взятки сотруднику 
таможни при оформлении грузов 
компаниями-импортерами в раз-
мере 2 млн руб.

Подозреваемым по этому делу 
является бывший оперативник 
в Главном управлении по борьбе 
с контрабандой ФТС Павел Смоляр-

чук. Как следует из материалов дела, 
с которыми ознакомился РБК, Смо-
лярчук является родственником 
Уварова. В деле также есть несколь-
ко заявлений от потерпевших, в ко-
торых утверждается, что действия 
Уварова должны быть проверены 
на нарушение Уголовного кодекса.

В СКР не ответили на просьбу 
РБК предоставить информацию по 
этому уголовному делу.

НОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ

Инициатором дела о контрабан-
де, по которому проходит подчи-
ненный Воронина, является ге-
нерал-лейтенант Сергей Королев, 
который сейчас руководит Управ-

лением собственной безопасности 
ФСБ (УСБ ФСБ), говорит собеседник 
РБК, близкий к спецслужбе. Имен-
но Королева прочат на место главы 
СЭБ ФСБ, утверждает источник. По 
его словам, до 10 июня Королев на-
ходится в отпуске, а затем выходит 
на новое место работы.

Всеми громкими делами по-
следнее время занималось именно 
Управление собственной безопас-
ности. В его ведении было опе-
ративное сопровождение по делу 
бывшего губернатора Сахалинской 
области Александра Хорошави-
на, главы Коми Вячеслава Гайзера, 
бизнесмена Дмитрия Михальчен-
ко, мэра Владивостока Игоря Пуш-
карева и экс-руководителя Глав-
ного управления экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции МВД Дениса Сугробова.

Ведущая роль, особенно в деле 
Сугробова, отводилась 6-й служ-
бе УСБ ФСБ, которую возглавляет 
Иван Ткачев. «Служба была создана 
в 2008 году, в нее входит всего 35 че-
ловек», — говорит источник РБК. 
По его словам, сотрудники имен-
но этого подразделения помогают 
СКР в деле Уварова и Смолярчука. 
Это подтверждается материалами 
дела, с которыми ознакомился РБК.

Если назначение Королева состо-
ится, оно приведет к перестановкам 
в Службе экономической безопас-
ности, говорит источник РБК, близ-
кий к ФСБ. По его словам, можно 
ожидать, что Королев в таком слу-
чае переведет на новое место ра-
боты своих сослуживцев по УСБ, 
а управление «К» ждут «серьезные 
кадровые изменения». 

При участии Михаила Рубина

Инициатором дела о контрабанде, по которому 
проходит подчиненный Воронина, является 
генерал-лейтенант Сергей Королев, который 
сейчас руководит Управлением собственной 
безопасности ФСБ

Юрий Яковлев (на фото) возглавил Службу экономической безопасности ФСБ в 2008 году, сменив на этом посту Александра Бортникова, нынешнего 
директора ФСБ
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Из-за чего уходили в отставку высокопоставленные силовики

Дело «Трех китов»
В 2000 году Государствен-
ный таможенный комитет 
(ныне ФТС) провел проверки 
в фирме «Лига-Марс», ко-
торая импортировала ме-
бель для торговых центров 
«Три кита» и «Гранд». На 
основании проверки сто-
личное МВД возбудило дело 
о контрабанде. В 2001 году 
дело было прекращено 
Генпрокуратурой, а следова-
тель по делу Павел Зайцев 
подвергся уголовному пре-
следованию за превышение 
полномочий. Зайцев получил 
условный срок и лишился 
своей должности. 
В 2002 году расследова-
ние было возобновлено 
по поручению президента 
Владимира Путина. Вести 
его было поручено проку-
рору Владимиру Лоскутову, 
который является сотруд-
ником не Генпрокуратуры, 
а прокуратуры Ленинград-
ской области. Оператив-
ное сопровождение было 
поручено генералу Алек-
сандру Бульбову из ФСКН. 
В 2007 году он был аресто-
ван, причем причиной сво-

его преследования Бульбов 
назвал месть сотрудников 
ФСБ за работу по делу 
«Трех китов».
В результате дела «Трех ки-
тов» своего поста лишился 
глава таможни Александр 
Жерихов и глава ФСКН 
Виктор Черкесов, который 
заступился за Бульбова, 
заявив через СМИ о «чеки-
стском крюке», на котором 
оказалась Россия.
В 2010 году руководитель 
торговых центров Сер-
гей Зуев был приговорен 
к 10 годам заключения.

«Оборотни в погонах»
В 2003 году Борис Грызлов, 
занимавший тогда пост 
министра внутренних дел, 
объявил о начале беспре-
цедентной акции по ней-
трализации выявленных 
сотрудниками Службы 
собственной безопасности 
МВД, ФСБ и Генпрокура-
туры коррупционеров — 
«оборотней в погонах» — 
из числа оперативных 
и руководящих сотрудников 
уголовного розыска ГУВД 
Москвы и МЧС, занимав-

шихся шантажом и рэкетом. 
В результате операции за 
штат были выведены более 
700 человек.
Самым высокопоставленным 
обвиняемым стал гене-
рал-лейтенант Владимир Га-
неев, начальник Управления 
безопасности МЧС. В 2006 
году он получил 20 лет коло-
нии. Еще шесть сотрудников 
МУРа были приговорены к 
срокам от 15 до 20 лет стро-
гого режима.

Дело  
о «подмосковных казино»
В 2011 году Следственный 
комитет, незадолго до 
этого выделенный в само-
стоятельную структуру из 
состава Генпрокуратуры, 
возбудил «игорное дело». 
По версии следствия, биз-
несмен Иван Назаров вла-
дел сетью нелегальных ка-
зино в Московской области. 
Вскоре после этого выясни-
лось, что Назаров поддер-
живал близкие отношения 
с местной прокуратурой, в 
том числе прокурором Под-
московья Александром Мо-
ховым и его заместителем, 

Александром Игнатенко. 
Надзорное ведомство с 
одобрения генпрокурора 
Юрия Чайки несколько раз 
отменяла возбужденные 
Следственным комитетом 
дела в отношении Назарова 
и сотрудников прокуратуры. 
В материалах расследова-
ния фигурировало имя сына 
генпрокурора Артема Чайки, 
которого называли коорди-
натором между Назаровым 
и прокурорскими работни-
ками. В 2013 году все фигу-
ранты «игорного дела» были 
освобождены из-под ареста, 
а Назаров амнистирован. 
Для нескольких сотрудни-
ков прокуратуры, включая 
Игнатенко, уголовное пре-
следование окончилось 
увольнением из надзорного 
ведомства. 

Дело Сугробова  
и Колесникова
Бывший руководитель 
Главного управления эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции 
МВД генерал Денис Сугро-
бов и его заместитель Борис 
Колесников оказались за 

решеткой в 2014 году по 
делу о провокации взятки, 
превышении должностных 
полномочий и организации 
преступного сообщества. 
В июне того же года Колес-
ников погиб, выпав после 
допроса с балкона в здании 
Следственного комитета. По 
версии СКР, следователи фа-
бриковали доказательства 
и отправляли к находящимся 
в разработке лицам опе-
ративников, которые сами 
предлагали взятки. 
Преследование высокопо-
ставленных полицейских 
началось, после того как 
они, по данным следствия, 
попытались спровоциро-
вать на получение взятки 
замначальника 6-й службы 
Управления собственной 
безопасности ФСБ Игоря 
Демина. Источники РБК 
рассказывали, что факти-
чески ГУЭБиПК МВД и УСБ 
ФСБ вели оперативную раз-
работку друг друга. 
Процесс по делу Сугробова 
сейчас идет в Мосгорсуде. 
В ГУЭБиПК после начала 
расследования прошли 
масштабные сокращения.
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Как Россия готовится к чемпионату мира 2018 года

Два года до футбола
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

В пятницу, 10 июня, начи-
нается чемпионат Европы 
по футболу, который пройдет 
во Франции. До старта чемпи-
оната мира в России осталось 
два года. Матчи первенства 
состоятся на 12 стадионах 
в 11 городах. РБК проанализи-
ровал, как идет строительство: 
какие объекты уже построены, 
а где строители могут не уло-
житься в срок.

Последняя версия правитель-
ственной программы подготовки 
к  чемпионату предусматривает, 
что общие расходы на строитель-
ство стадионов и инфраструктуры 
составят 617,2 млрд руб.

Из общих расходов на подготовку 
к чемпионату мира почти 330 млрд 
руб. — затраты федерального пра-
вительства, еще  91,1 млрд  — ин-
вестиции принимающего реги-
она. Эти деньги пойдут в первую 
очередь на строительство стадио-
нов и тренировочных баз, а также 
на  модернизацию транспортной 
инфраструктуры — в основном ре-
конструкцию аэродромов и дорог 
от аэропортов к стадионам.

Почти половину денег на под-
готовку, по плану правительства, 
должны предоставить частные ин-
весторы — в основном они пойдут 
на строительство гостиниц и тер-
миналов аэропортов. Например, 
ГК « Ренова» Виктора Вексельбер-
га вкладывает 18 млрд руб. в стро-
ительство нового аэропорта в Ро-
стове-на-Дону, а TPS Avia Holding 

Аркадия Ротенберга, Александра 
Пономаренко и Александра Скоро-
богатько инвестирует в строитель-
ство в Шереметьево терминала B 
и тоннелей между терминалами.

В отличие от Олимпиады, рас-
ходы на которую в итоге вырос-
ли с  312 млрд до  1,5 трлн руб., 
на подготовке к чемпионату мира 
по  футболу России пока удает-
ся экономить. Сейчас бюджет 
правительственной программы 
на 46,9 млрд руб. меньше, чем пла-
нировалось в  2013 году. Сэко-
номить получилось в  основном 
за счет гостиниц. Источник в орг-
комитете «Россия-2018» объясня-
ет, что на чемпионате планируется 
использовать опыт Сочи и посе-
лить часть болельщиков на круи-
зных лайнерах.

Из 12 арен пока готовы две — 
«Открытие Арена» в  Москве 
и  «Казань Арена» в  столице Та-
тарстана. Министр спорта Вита-
лий Мутко в  апреле признавал, 
что сроки строительства некото-
рых стадионов переносятся, но со-
мнений в том, что все будет готово 
к 2018 году, у него нет.

Самые проблемные стадионы — 
в Калининграде и Самаре, расска-
зывают два человека, участвую-
щих в  подготовке к  чемпионату 
мира. По  их  словам, подрядчик 
в Калининграде — «Крокус Интер-
нэшнл » бизнесмена Араса Агала-
рова — столкнулся с  проблемой 
плохого грунта, из-за чего рядом 
со стадионом оказалось невозмож-
но построить сопутствующую ин-
фраструктуру. 8 мая представитель 
губернатора Самарской области 

сообщил о смене генподрядчика, 
а министр спорта Виталий Мутко 
заявил, что строительство остано-
вилось и отставание от графика со-
ставляет два-три месяца.

К подготовке Самары и Кали-
нинграда есть вопросы, говорил 
неделю назад на встрече с буду-
щими волонтерами чемпионата 
президент FIFА Джанни Инфан-
тино. FIFA также беспокоит ста-
дион в  Санкт-Петербурге, сооб-
щала организация на своем сайте 
25 мая. Дело в том, что он должен 
быть готов раньше других: ле-
том 2017 года там запланированы 
матчи Кубка конфедераций. Арену 
строят с 2007 года, смета уже уве-
личилась с 6,7 млрд до 39,2 млрд 
руб., но строительство до сих пор 
не закончено.

Стадион в Санкт-Петербурге*
Вместимость: 68,134 тыс. зрительских 
мест.*
Бюджет строительства: 39,2 млрд руб.
Источник финансирования: бюджет 
Санкт-Петербурга.
Подрядчик: корпорация «Трансстрой».

*  Здесь и далее названия стадионов 
и данные вместимости взяты с сайта FIFA

Стадион в Петербурге — самый до-
рогой из тех, что строятся к чем-
пионату мира в 2018 году. Он бу-
дет крытым и с выкатывающимся 
полем. В 2017 году на нем прой-
дут матчи Кубка конфедераций. 
Стадион будет домашней ареной 
для футбольного клуба «Зенит».

Арену на Крестовском острове 
начали строить в 2007 году, расхо-
ды тогда планировались на уров-

не 6,7 млрд руб. В 2013 году проект 
подорожал до 34,9 млрд, а 1 июня 
заксобрание Петербурга увели-
чило смету еще на 4,3 млрд руб. 
из-за  дополнительных расходов 
на обеспечение безопасности ста-
диона, изменения курса рубля 
и подорожавшего строительного 
оборудования.

В мае делегация FIFA побыва-
ла на стадионе и выразила недо-
вольство темпами строительства. 
На сайте FIFA появилось сообще-
ние, что организация ждет пояс-
нений от властей города в течение 
следующих двух недель о  про-
блемах строительства. По словам 
гендиректора оргкомитета «Рос-
сия-2018» Алексея Сорокина, ста-
дион планируется достроить к кон-
цу 2016 года и власти города дали 
гарантии, что уложатся в срок.

Стадион в Калининграде
Вместимость: 35,212 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: 17,3 млрд руб.
Источник финансирования: 
федеральный бюджет и бюджет 
Калининградской области.
Подрядчик: Crocus International.

Строить стадион начали толь-
ко в  этом году из-за  пересмотра 
проекта, в  том числе уменьше-
ния количества зрительских мест 
с  45 до  35 тыс. и  согласования 
с Главгосэкспертизой. По словам 
президента Crocus Group Ара-
са Агаларова, арена будет готова 
к концу 2017 года. Он рассказыва-
ет, что возникли сложности с грун-
том на  строительной площадке, 
из-за чего не может начаться стро-

ительство прилегающей к стадиону 
инфраструктуры — касс, пунктов 
досмотра, парковок и т. д.

Человек, участвующий в  под-
готовке к чемпионату, оценивает 
возможные дополнительные рас-
ходы в 300 млн руб. По его словам, 
сейчас идет экспертиза грунта. 
Если она установит, что площадка 
была передана подрядчику в пло-
хом состоянии, то дополнительные 
расходы понесет Калининград-
ская область. Если  же проблема 
не  в  грунте, то дополнительные 
расходы лягут на подрядчика, от-
мечает собеседник РБК.

«Самара Арена»
Вместимость: 44,8 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: 17,4 млрд руб.
Источник финансирования: 
федеральный бюджет и бюджет 
Самарской области.
Подрядчик: ООО «Производственно-
строительное объединение «Казань».

Стадион планировали постро-
ить в  центре города на  пересе-
чении Волги и реки Самара, од-
нако для  экономии перенесли 
на окраину города. Это не спасло 
от проблем. 8 мая министр спорта 
Виталий Мутко сообщил, что стро-
ительство остановилось, а отстава-
ние от графика составляет два-три 
месяца. Представитель губерна-
тора Самарской области объявил 
о смене подрядчика.

По  словам федерального чи-
новника, нынешний подрядчик 
потребовал увеличение сметы 
до  21 млрд руб., однако власти 
к этому не готовы. Губернатор Са-

   Стадион в Санкт-Петербурге обойдется дороже всего — 39,2 млрд руб. При этом он должен быть 
готов раньше других: летом 2017 года там запланированы матчи Кубка конфедераций

   Стадион «Спартак» в Москве — один из двух полностью готовых к ЧМ  
и единственный построенный не за счет государства

АРЕНЫ ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ФУТБОЛУ-2018
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В отличие от Олимпиады, расходы на которую 
в итоге выросли с 312 млрд до 1,5 трлн руб., 
на подготовке к чемпионату мира по футболу 
России пока удается экономить. Сейчас бюджет 
правительственной программы на 46,9 млрд 
руб. меньше, чем планировалось в 2013 году

марской области Николай Мер-
кушкин пообещал Путину 6 июня, 
что стадион будет готов к оконча-
нию следующего года.

Согласно данным «СПАРК-Ин-
терфакс» на  19 марта 2012 года, 
100% ООО «ПСО «Казань» принад-
лежит депутату Госсовета респу-
блики и гендиректору компании 
Равилю Зиганшину. Он же являет-
ся собственником еще нескольких 
компаний, основными видами де-
ятельности которых являются тор-
говля автотранспортом и деталя-
ми, гостиничный и ресторанный 
бизнес, операции с  недвижимо-
стью. Также Зиганшин возглавляет 
Федерацию горнолыжного спорта 
и сноуборда Татарстана.

В «ПСО «Казань» на запрос РБК 
не ответили. В приемной депута-
та не смогли оперативно связаться 
с Зиганшиным.

«Казань Арена»
Вместимость: 44,779 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: 14,4 млрд руб.
Источник финансирования: 
федеральный бюджет.
Подрядчик: ООО «Производственно-
строительное объединение «Казань».

Стадион в Казани построили к Уни-
версиаде в 2013 году, а в 2015 году 
на нем провели чемпионат мира 
по  водным видам спорта. Когда 
стадион не используют для меро-
приятий, не имеющих отношения 
к футболу, на нем играет футболь-
ный клуб «Рубин».

Стадион «Лужники»
Вместимость: 81 тыс. зрительских мест.
Бюджет реконструкции: 19 млрд руб.
Источник финансирования: бюджет 
Москвы.
Подрядчик: ОАО «Мосинжпроект».

«Лужники» будет основной ареной 
чемпионата мира. На ней пройдет 
финал, оба полуфинала и первый 
матч турнира с участием сборной 
России.

Стадион был построен в 1956 го-
ду, а  к  Всемирным юношеским 
играм в 1998 году реконструиро-
ван: появилась крыша, а  вместо 
скамеек — пластиковые сиденья.

По  данным Стройкомплек-
са Москвы, к  2018 году вмести-
мость стадиона увеличат на 3 тыс. 
за  счет снижения уровня поля 
и ликвидации беговых дорожек. 
Завершить реконструкцию пла-
нируется к концу 2016 года. Стои-
моcть работ составит 19 млрд руб. 
Делегация FIFA посещала стади-
он в апреле 2016 года и замечаний 
не высказала.

«Волгоград Арена»
Вместимость: 45,568 тыс. зрителей.
Бюджет строительства: 16,3 млрд руб.
Источник финансирования: 
федеральный бюджет и бюджет 
Волгоградской области.
Подрядчик: АО «Стройтрансгаз».

«Стройтрансгаз» бизнесме-
на Геннадия Тимченко начал 
строить стадион в  Волгограде 
в декабре 2014 года. По данным 
компании, половина работ уже 
выполнена и  стадион будет го-
тов в  ноябре 2017 года. Сейчас 
«Стройтрансгаз» пытается най-
ти замену в России некоторому 
импортному оборудованию, со-
общала компания. В  2014 году 
Тимченко в  интервью ТАСС 
говорил, что  может отказаться 
от строительства стадионов (кро-
ме арены в Волгограде компания 
строит еще в Нижнем Новгороде), 
если государство не  увеличит 

расходы до 17 млрд руб. Сейчас 
представитель «Стройтрансгаза» 
говорит, что компания планирует 
уложиться в утвержденную смету.

Стадион в Нижнем Новгороде
Вместимость: 45,331 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: 17,9 млрд руб.
Источник финансирования: 
федеральный бюджет и бюджет 
Нижегородской области.
Подрядчик: ОАО «Стройтрансгаз».

Футбольная команда Нижнего 
Новгорода не  играет в  высших 
лигах российского футбола, од-

нако город был отобран для про-
ведения чемпионата мира. 
О  проблемах при  строительстве 
стадиона ни разу не сообщалось. 
«Стройтрансгаз» планирует за-
кончить строительство 15 декабря 
2017 года.

Стадион «Спартак»
Вместимость: 43,298 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: $500 млн.
Источник финансирования: частные 
инвестиции.
Подрядчик: ООО «Стадион «Спартак».

Стадион в Тушине — единственная 
из арен к чемпионату мира, по-
строенная не за счет государства. 
По словам владельца футбольно-
го клуба «Спартак» и вице-прези-
дента ЛУКОЙЛа Леонида Федуна, 
стадион обошелся ему в $500 млн. 
Арену строили с 2007 года, а пер-
вый матч на ней прошел 5 сентя-
бря 2014 года. Сейчас на стадионе 

проводит домашние матчи «Спар-
так», а также иногда играет сбор-
ная России по футболу. В 2017 году 
арена примет матчи Кубка конфе-
дераций.

Стадион «Фишт»
Вместимость: 47,7 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: 17,5 млрд руб.
Источник финансирования: 
Федеральный бюджет РФ 
с софинансированием из бюджета 
Краснодарского края.
Подрядчик: ЗАО «Объединение 
«ИНГЕОКОМ».

«Фишт» построили к  Олимпиа-
де в  Сочи, на  арене прошли це-
ремонии открытия и  закрытия.  
К чемпионату мира на стадионе 
разобрали временную крышу, 
которую соорудили по  просьбе 
генерального продюсера церемо-
ний Константина Эрнста. Министр 
спорта Виталий Мутко в 2014 году 
говорил, что подготовка стадио-
на к чемпионату мира обойдется 
в дополнительные 3,5 млрд руб.

Что будет со стадионом после 
2018 года, непонятно: в Сочи нет 
футбольной команды, а для про-
ведения концертов и других ме-
роприятий арендаторы в основ-
ном выбирают концертные залы 
в Красной Поляне или менее вме-
стительные крытые стадионы 
для зимних видов спорта.

«Екатеринбург Арена »
Вместимость: 35,696 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: 12,2 млрд руб.
Источник финансирования: 
федеральный бюджет и бюджет 
Свердловской области.
Подрядчик: АО «Синара-Девелопмент»

Генподрядчик АО «Синара-Де-
велопмент» (входит в структуру 
группы «Синара» Дмитрия Пум-
пянского) начал реконструкцию 
стадиона в Екатеринбурге осенью 
2015 года. Стадион был построен 
еще в 1950-х годах. В новом проек-

те от него останется часть фасада. 
По данным подрядчика, стадион 
будет готов к 2018 году.

«Ростов Арена»
Вместимость: 45,145 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: 19,3 млрд руб.
Источник финансирования: 
федеральный бюджет и бюджет 
Ростовской области.
Подрядчик: Crocus Inteernational

Строительство стадиона началось 
в  начале 2015 года. По  данным 
президента Crocus Group Араса 
Агаларова, работы завершены 
на 50%. Сдать стадион в эксплу-
атацию он планирует в  конце 
2017 года.

Весной 2016 года сообщалось 
о забастовке рабочих из Турции. 
По  словам знакомого Агаларо-
ва, проблема улажена, а возникла 
по  вине государства — заказчик 
не успевал принимать и оплачи-
вать работу генподрядчику.

«Мордовия Арена»
Вместимость: 44,442 тыс. зрительских мест.
Бюджет строительства: 16,5 млрд руб.
Источник финансирования: 
федеральный бюджет и бюджет 
Республики Мордовия.
Подрядчик: ООО «Производственно-
строительное объединение «Казань».

Строить стадион на берегу реки 
Инсар на 28 тыс. зрительских мест 
начали в 2010 году, когда Россия 
только претендовала на  прове-
дение чемпионата мира. Плани-
ровалось, что  стадион построят 
к  Всероссийской спартакиаде 
2012 года, однако после победы 
России в  конкурсе стадион пе-
репроектировали и  расширили 
на 17 тыс. зрительских мест. После 
чемпионата количество зритель-
ских мест сократится до 25 тыс. 
за  счет демонтажа временных 
конструкций. Сдать стадион в экс-
плуатацию планируют в  конце 
2017 года. 

   Один из самых сложных проектов — в Калининграде. Здесь подрядчик столкнулся  
с проблемой строительства инфраструктуры из-за плохого грунта

   Реконструируемые «Лужники» в Москве станут основной ареной чемпионата мира.  
На ней пройдет финал, оба полуфинала и первый матч турнира с участием сборной России
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Эксперты ВШЭ заявили об углублении рецессии в России

Нет инвестиций — нет роста
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Показатели спроса указывают 
на то, что рецессия продол-
жается и разворота в сторону 
роста экономики не произо-
шло, отмечают эксперты ВШЭ. 
По версии властей, дно кризиса 
было пройдено еще в 2015 году.

В конце мая президент России 
Владимир Путин заявил, что дно 
кризиса было пройдено еще в 
2015 году, а министр экономики 
Алексей Улюкаев ранее оценивал, 
что «самая глубокая часть» кри-
зиса была пройдена к середине 
2015 года. С этим не согласны эко-
номисты Высшей школы экономи-
ки: динамика спроса указывает на 
то, что дно кризиса пройдено не 
было, экономика по-прежнему 
углубляется в рецессию, отмечает 
ведущий эксперт Центра развития 
НИУ ВШЭ Николай Кондрашов в 
свежих «Комментариях о государ-
стве и бизнесе».

СПРОС НЕ РАСТЕТ

Динамика ВВП определяется пока-
зателями спроса и запасов, пишет 
Кондрашов. Последние — крайне 
волатильны, поэтому для опреде-
ления момента, когда экономи-
ка перейдет к росту, может быть, 
«корректнее» использовать именно 
показатели спроса. Индикатор ко-
нечного внутреннего спроса — это 
сезонно сглаженная динамика ин-
дексов розничного товарооборота, 
платных услуг населению и строи-
тельства. Он отражает спрос как на-

селения, так и бизнеса. Этот индекс 
«исторически демонстрирует более 
устойчивую динамику», чем ин-
декс базовых отраслей экономики. 
Во время кризиса 2008–2009 годов 
понадобился год, для того чтобы 
этот показатель начал расти.

В отличие от индекса базовых 
отраслей, который действительно 
начал расти к середине 2015 года, 
показатель спроса продолжил сни-
жаться и после фазы резкого паде-
ния в 2015 году. «То есть повыше-
ние производства (выпуск базовых 
отраслей), которое наблюдалось во 
втором полугодии 2015 года и ко-
торое дало многим надежду на то, 
что дно кризиса пройдено, во мно-
гом было обеспечено временным 
положительным вкладом факто-
ра запасов, что ввело в заблужде-
ние относительно перспектив пе-
рехода экономики к устойчивому 
восстановлению», — пишет Кон-
драшов. Таким образом, динамика 
индекса потребления указывает на 
продолжение рецессии. А в апреле 
2016 года и выпуск базовых отрас-
лей возобновил снижение, сокра-
тившись на 1,9% к предыдущему 
месяцу после роста в феврале—
марте. «По нашим оценкам, если 
уровень экономической активно-
сти, измеряемый индексом базо-
вых отраслей, останется на уровне 
апреля, то падение ВВП по итогам 
года составит более 1,5%», — резю-
мирует эксперт.

При этом аналитики Банка Рос-
сии в конце мая писали о том, что 
ожидают «выхода экономики на 
траекторию медленного роста в 
ближайшие месяцы в случае отсут-

ствия новых внешних шоков». Речь 
шла о росте за счет отраслей, связан-
ных с внутренним спросом. «Стати-
стика показывает, что товарооборот 
и потребительская активность по-
степенно выходят из пике, хоть и 
остаются низкими», — говорилось 
в обзоре ЦБ. «Мы рассчитываем, что 
где-то к середине года мы выйдем 
на нулевую отметку, постепенно бу-
дем восстанавливать позитивный 
экономический рост», — говорил 
чуть ранее министр экономическо-
го развития Алексей Улюкаев (цита-
та по агентству «Прайм»).

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
АКТИВНОСТЬ 
ВОЗОБНОВИЛА ПАДЕНИЕ

«После семи месяцев в целом 
нейтральной динамики экономи-
ческая активность скорее держит 
курс на снижение»,  — отмечает 
Кондрашов. «Возможно, к этому 
стоит относиться не как к разворо-
ту динамики, а как к продолжению 
глубинных тенденций, которые 
все больше отражаются в макро-
статистике», — рассуждает эксперт.

Розничный товарооборот в 
апреле снизился на 0,3%, он поч-

ти непрерывно падает на про-
тяжении последних 16 месяцев. 
Сократились платные услуги на-
селению — на 0,4% после роста 
на 0,8% в марте. Этот показатель 
стагнирует на протяжении по-
следних двух кварталов, отмеча-
ет эксперт ВШЭ. Оптовая торговля 
снизилась в апреле на 5,2% после 
роста на 6,9% в предыдущие два 
месяца, однако автор обзора от-
мечает высокую волатильность 
и ненадежность статистики это-
го сектора. Строительство сокра-
тилось на 5,8%, оказавшись ниже 

уровня июля—августа 2015 года, 
«которые ранее являлись самы-
ми низкими точками нынешнего 
кризиса».

Как и предсказывал в прошлом 
выпуске мониторинга Центр раз-
вития ВШЭ, наблюдается откат 
положительной статистики по 
промышленности в негативную 
область: произошла коррекция 
данных по добыче — от роста на 
4,3% в феврале—марте к сокраще-
нию на 3,5% в апреле, и, как след-
ствие, рост добывающего сектора 
на 2,9% в феврале—марте сменил-
ся падением на 2,8% в апреле.

ЭТОТ КРИЗИС ХУЖЕ 
ПРЕДЫДУЩИХ

Сравнивая нынешний кризис с 
предыдущими, 1998—1999 го-
дов и 2008—2009 годов, другой 
эксперт Центра развития ВШЭ 
Валерий Миронов отмечает, что 
ситуация сейчас отличается в не-
благоприятную сторону. Во время 
прошлых двух кризисов эконо-
мика выходила из рецессии через 
пять кварталов после начала спа-
да, при этом на шестой квартал 
оба раза наблюдался заметный 
отскок ВВП и драйвером роста 
выступала промышленность, пи-
шет Миронов. Сейчас экономика 
сокращается уже пять кварталов, 
и если аналогия верна, то во вто-
ром квартале 2016 года должен 
быть зафиксирован рост ВВП.

Однако в апреле 2016 года со 
снятой сезонностью роста про-
мышленности не было, отмеча-
ет Миронов. И хотя в ряде секто-
ров наметились положительные 
тенденции, для того чтобы ожив-
ление продолжалось, должна 
улучшиться динамика инвести-
ций. В первом квартале 2016 года 
инвестиции упали, по данным 
Росстата, на 4,8% год к году. 
При этом крупные секторы — не-
фтеперерабатывающая и пище-
вая промышленность — начина-
ют терять рост из-за снижения 
внешнего и внутреннего спро-
са, констатирует эксперт. «Зеле-
ные ростки» в промышленности 
могут быстро завянуть, преду-
преждает он, и отскок экономи-
ки не гарантирован. 

Хотя в ряде секторов наметились 
положительные тенденции, для того чтобы 
оживление продолжалось, должна улучшиться 
динамика инвестиций. В первом квартале 
2016 года инвестиции упали, по данным 
Росстата, на 4,8% год к году

КРИЗИС

Рецессия в цифрах

На 1,2%
сократилось 

промышленное 
производство в России 

в апреле 2016 года после 
роста в марте на 1,3%

На 

5,8%
снизилось строительство 
в апреле 2016 года 
к марту

На 

0,3%
сократился за апрель 
розничный товарооборот. 
Этот показатель почти 
беспрерывно снижается 
на протяжении 16 месяцев

0,4%
составила инфляция 
в апреле (примерно 

5,5% годовых)

338 
млрд  
руб.
составила бюджетная 
эмиссия в апреле 
2016 года

1,5%
составит сокращение 
ВВП в 2016 году, 
если экономическая 
активность сохранится 
на уровне апреля 
до конца года

Источник: расчеты Института «Центр развития» НИУ ВШЭ

3,9  
трлн руб.,
по данным Министерства 

финансов, составили 
за первые четыре 
месяца 2016 года 

доходы федерального 
бюджета, что на 14% 

ниже соответствующего 
показателя  

прошлого года

1,2  
трлн  
руб.,
или 4,7% ВВП, составил 
дефицит федерального 
бюджета за первые 
четыре месяца 2016 года
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Сколько человек 
погибает насильственной смертью

$13,6 трлн на войну
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Согласно Глобальному индексу 
миролюбия, в 2015 году число 
погибших в вооруженных 
конфликтах достигло макси-
мума за 25 лет, а вынужденных 
переселенцев — уровня Второй 
мировой. Россия в рейтинге 
миролюбия заняла 151-е место.

Глобальный индекс миролюбия 
составляется сиднейским Инсти-
тутом экономики и мира на основе 
23 качественных и количествен-
ных показателей. Индекс свиде-
тельствует, что в 2016 году 81 стра-
на мира улучшила свой показатель 
миролюбия, а 79 стран — ухудши-
ли. В целом мир стал менее миро-
любивым на 0,53%, и это худший 
результат за последние пять лет.

Рекордных значений, соглас-
но индексу, достигла смертность 
в результате терактов. По сравне-
нию с прошлогодним докладом, 
посвященным индексу миролю-
бия, этот показатель вырос на 80%. 
Только 69 стран в мире, по данным 
индекса, не сталкивались с терак-
тами в 2015–2016 годах. Число 
стран, в которых жертвами терак-
тов за год стало более 500 человек, 
выросло вдвое — с 5 до 11. По ито-
гам 2015 года число жертв терак-
тов превысило 32 тыс. человек — 
на 286% больше этого показателя в 
2008 году. Число людей, погибших в 
вооруженных конфликтах, выросло 
за семь лет в 5 раз — до 101 тыс. че-
ловек, что является худшим пока-
зателем за последние 25 лет. Око-
ло 57 млн человек в 2015 году стали 
вынужденными переселенцами — 
это худший показатель с момента 
окончания Второй мировой войны.

Как и в прошлом году, самой ми-
ролюбивой страной, согласно рей-
тингу, оказалась Исландия. За ней 
следуют Дания, Австрия, Новая 

Зеландия и Португалия. Послед-
ние строчки в мировом рейтинге 
миролюбия занимают Ирак, Юж-
ный Судан и Сирия. Наименее ми-
ролюбивой страной Европы соста-
вители рейтинга признали Украину 
(156-е место), Россия занимает 
151-ю строчку из 163 (в прошлом 
рейтинге 152-е место).

В числе показателей, которые 
анализируют составители ин-
декса,  — число насильственных 
смертей, уровень милитаризации 
страны и объемы импорта ору-
жия, ситуация с насильственной 
смертностью внутри страны и т.д. 
Самое существенное ухудшение 
показателей индекса миролюбия 
произошло на Ближнем Востоке 
и в Северной Африке (этот регион 
оказался самым неспокойным). 
Самым спокойным и миролюби-

вым регионом мира стала Европа 
(наиболее существенно там ухуд-
шились позиции Турции и Укра-
ины). Если смотреть на общеми-
ровые результаты, то лидером по 
ухудшению «уровня миролюбия» 
стал Йемен, где продолжается вну-
тренний конфликт с участием ши-
итских повстанцев-хуситов.

Авторы доклада также назвали 
«затраты на насилие» в 2015 году. 
По их данным, он составил 
$13,6 трлн — эта цифра составляет 
13,3% от мирового ВВП и в 11 раз 
больше объема прямых иностран-
ных инвестиций.

Главной причиной ухудшения 
ситуации с насилием в мире явля-
ются конфликты на Ближнем Вос-
токе, отметил автор доклада и ос-
нователь Института экономики и 
мира Стив Киллелеа. «Если мы по-
смотрим на показатели прошло-
го года и вычтем из них резуль-
таты по Ближнему Востоку, мы 
увидим, что мир стал более миро-
любивым», — заявил он агентству 
Reuters. 

Наименее миролюбивой страной Европы 
составители рейтинга признали Украину 
(156-е место), Россия занимает 151-ю строчку 
из 163 (в прошлом рейтинге 152-е место)

КОНФЛИКТЫ МНЕНИЕ

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ,
президент Ассоциации региональных банков

Почему ЦБ пора помочь экономике

Банковский кредит дороже 9% 
годовых губителен для всего 
российского бизнеса.

10 июня совет директоров Бан-
ка России в очередной раз будет 
решать судьбу ключевой ставки. 
После ее повышения в середине 
декабря 2014 года с 10,5 до 17% 
кредитование населения и реаль-
ного сектора практически сошло 
на нет. Правда, потом мегарегуля-
тор все же снизил ставку до 11%, 
и на этом уровне она находится 
уже с августа прошлого года. Но 
если ранее от дальнейшего сни-
жения ставки ЦБ удерживали 
инфляция, дешевеющая нефть и 
волатильность рубля, то сейчас 
пришло самое время решиться 
на этот шаг. Если в прошлом году 
мы пережили глубокий спад, то 
сейчас мы постепенно выходим 
из него. Так, по итогам 2015 года 
российская экономика прова-
лилась на 3,7%, но уже в первом 
квартале 2016 года падение оте-
чественного ВВП замедлилось до 
1,2%. Стабилизировались инфля-
ция и курс рубля. В мае этого года 
потребительские цены выросли 
на 0,4%, что позволило годовому 
показателю остаться на отметке 
7,3%. Для сравнения: в прошлом 
году инфляция достигала 12,9%. 
Другими словами, ЦБ удалось до-
стичь поставленную цель — сни-
зить рост цен.

Даже символическое пониже-
ние ставки будет воспринято рын-
ком как позитивный сигнал. Бан-
ковский кредит дороже 9% годовых 
губителен для всей отечественной 
экономики. Напомню, сразу по-
сле повышения ключевой ставки 
ЦБ с 10,5 до 17% годовых в дека-

бре 2014 года ставки по кредитам 
для крупного бизнеса взлетели с 
докризисных 14–16% до 30% годо-
вых, а для малого и среднего биз-
неса — с 12–16 до 25–34%. До сих 
пор они остаются на сопостави-
мом уровне, несмотря на сниже-
ние ключевой ставки. По рознич-
ным потребительским кредитам 
ставки находятся на уровне 30%. 
Проще говоря, кредиты стали до-
рогим удовольствием как для биз-
неса, так и для рядовых граждан. 
Поэтому, чтобы кредитные ставки 
вернулись к докризисному уров-
ню, ключевая ставка должна быть 
ниже 10%.

Конечно, справедливости ради 
стоит отметить, что понижение 
ключевой ставки — это не пана-
цея. Как показывает практика, 
сейчас инвесторы неохотно вкла-
дываются в российские проекты. 
Их понять можно: риски высоки. 
И здесь нужна помощь со сторо-
ны государства. В первую очередь 
системная работа по снижению 
административного давления на 
бизнес. Именно эта проблема в 
большинстве случаев удерживает 
инвесторов от реализации проек-
тов в России. Так, например, следу-
ет ввести бессрочные «антимоно-
польные иммунитеты» для малого 
предпринимательства, если их го-
довая выручка от реализации то-
варов, работ, услуг не превышает 
400 млн руб. Кроме того, можно 
распространить действие надзор-
ных каникул на средние предприя-
тия; упростить административные 
процедуры и сократить их количе-
ство для согласования и получения 
разрешений, например на строи-
тельство и реконструкцию объ-
ектов недвижимости. Это, в свою 

очередь, поможет вливанию де-
нежных средств в отечественные 
проекты и развитию российской 
экономики в целом.

С другой стороны, возобнов-
ление роста нефтяных цен воз-
вращает нас к проблеме чрезмер-
ного укрепления национальной 
валюты. Чтобы программа по им-
портозамещению начала прино-
сить свои плоды, курс в этом году 
не должен выходить за рамки 
59–61 руб. за доллар.

Как показали последние два 
года, именно девальвация рубля 
дала нашим предприятиям шанс 
вытеснить с рынка зарубежные 
компании. Так, например, по дан-
ным Минпромторга, объем им-
порта в химической отрасли в 
2015 году снизился почти на 30% 
по сравнению с прошлым годом. 
При этом стоимость продукции 
в этом секторе в 2015 году увели-
чилась на 20% и превысила 3 трлн 
руб. Таким образом, у химической 
промышленности наряду с пище-
вой и сельским хозяйством есть 
все шансы стать драйвером оте-
чественной экономики.

Поэтому надеюсь, что, несмо-
тря на возобновление роста цен на 
нефть, ЦБ проявит мудрость и бу-
дет активнее сдерживать укрепле-
ние «деревянного». Обсудить этот 
вопрос, надеюсь, нам удастся в 
рамках XXV Международного фи-
нансового конгресса «Перспекти-
вы развития финансового  рынка», 
который пройдет в Санкт-Петер-
бурге с 29 июня по 1 июля.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Даже символическое 
понижение ставки будет 
воспринято рынком 
как позитивный сигнал

ФОТО: Антон Новодережкин/ТАСС
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Бизнес в 2015 году сократил финансирование партий

Политическая экономия
МАРИЯ МАКУТИНА, 
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
МИХАИЛ РУБИН

В 2015 году бизнес стал жерт-
вовать меньше денег поли-
тическим партиям. Парла-
ментские партии получают 
основные средства из бюд-
жета, непарламентские — 
от частных лиц, а треть всех 
партий ничего не получили 
и не потратили.

Все политические партии отчита-
лись об источниках финансирова-
ния и расходах за 2015 год. На про-
шлой неделе это сделали «Единая 
Россия» и «Справедливая Россия», 
теперь к  ним присоединились 
еще  72 официально зарегистри-
рованные партии. Сведения о до-
ходах Аграрной партии и Партии 
профессионалов не опубликованы.

ПАРТИИ СРЕДНЕГО БИЗНЕСА

Основная часть финансирования 
парламентских партий — средства 
из  федерального бюджета. Эти 
поступления увеличились в  два 
раза по  сравнению с  прошлым 
годом: раньше за один голос, по-
лученный на выборах, партия по-
лучала 50 руб., а после принятого 
в 2015 году закона — 110 руб. По-
жертвования от юрлиц и частных 
жертвователей составили в сред-
нем до  20% от  доходов КПРФ, 
«Справедливой России» и  ЛДПР, 
а компании-жертвователи связа-
ны с депутатами от партий.

Самые щедрые спонсоры 
из  парламентской оппозиции 
у ЛДПР, она получила 223 млн руб. 
пожертвований (из  1,1 млрд об-
щего дохода). В 2014 году пожерт-
вований было больше: 1,2 млрд 
руб. (из 1,9 млрд общего дохода). 
Если в 2014 году компании пере-
числили партии Жириновского 
1,2 млрд, то в этом году сумма пе-
речислений от юридических лиц 
составила только 164 млн руб.

Крупнейшими спонсорами пар-
тии в 2015 году стали ООО «Ура-
лагро» и ООО «Сити-Т», пожерт-
вовавшие партии по 43,3 млн руб. 
За ними следует ООО «ЧОП «Аль-
тернатива» с 38 млн руб. Из фи-
зических лиц больше всего по-
жертвовали Сергей Сироткин 
(Иваново) — 1,4 млн руб., Кирилл 
Бадиков (Уфа) — 1,2 млн руб. и де-
путат Госдумы от  ЛДПР Влади-
мир Сысоев — почти 500 тыс. руб. 
Партия не может ставить в каки-
е-то  рамки благотворительную 
помощь. «Сегодня меньше стали 
жертвовать, завтра больше, здесь 
не  угадаешь», — сказал РБК ви-
це-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев.

Коммунисты получили са-
мую маленькую из  парламент-
ской оппозиции спонсорскую 
помощь. Из 1,55 млрд руб. дохо-
да лишь 31,3 млн составили по-
жертвования. В  прошлом году 
пожертвований у  коммунистов 
было чуть больше — 44 млн руб. 
Компании перечислили комму-
нистам 18 млн, в 2014 году юрли-
ца пожертвовали 21 млн. Самый 
крупный взнос в прошлом году — 
3,6 млн руб. — сделала Омская об-
ластная культурно-просветитель-
ская общественная организация 
«Интеграция». По данным СПАРК, 
организацией руководит депутат 
Госдумы от Омской области Алек-
сандр Кравец. 2,9 млн руб. пожерт-

вовала ООО «Еврострой-2000». Со-
владельцем компании, по данным 
СПАРК, является ООО «Корпора-
ция Маяк», президент которой — 
депутат заксобрания Свердлов-
ской области от КПРФ Владимир 
Коньков. Нефтяная компания 
«Юг-Нефтепродукт» дала комму-
нистам 2 млн руб. Совладельцем 
компании в СПАРК числится Ба-
тыр Агаев. В  прошлом человек 
с таким именем был совладель-
цем АОЗТ «Карат» вместе с Бек-
ханом Агаевым. Отчества обоих 
Агаевых — Вахаевич. По данным 
Forbes, Бекхан  — сын депутата 
Госдумы от  Красноярского края 
Вахи Агаева. Он также в прошлом 
был председателем наблюдатель-

ного совета «Юг-Нефтепродукт», 
писало издание.

«Справедливая Россия» получи-
ла не только дополнительное бюд-
жетное финансирование, но и более 
щедрых спонсоров по сравнению 
с  прошлым годом: юридические 
лица перечислили эсэрам 84 млн 
руб. против 51 млн в 2014 году. Об-
щие доходы партии выросли в два 
раза: 1,1 млрд в 2015 году против 
574 млн в 2014-м.

Самое крупное отчисление 
эсэрам в 2015 году сделала инве-
стиционная компания ОАО «ИК 
Русс-Инвест», президентом кото-
рой является Александр Бычков, 
депутат-эсэр заксобрания Калуж-
ской области. ЗАО «Михеевский 

СПОНСОРЫ

Региональная пресса предупредит о риске пропаганды в телеэфире

Газеты против НТВ
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

Региональные СМИ начали 
маркировать программу пе-
редач НТВ предупреждением 
о вероятности появления 
в эфире «искаженной ин-
формации или пропаганды». 
К акции могут присоединить-
ся сотни изданий, надеются 
организаторы.

Ассоциация независимых реги-
ональных издательств (АНРИ) 
8 июня начала акцию протеста 
против редакционной политики те-
леканала НТВ, сообщается на сай-

те АНРИ. К акции присоединились 
как члены ассоциации, так и СМИ, 
не  состоящие в  АНРИ. Издатели 
решили маркировать программу 
передач НТВ, которая публикует-
ся в прессе, тизером следующего 
содержания: «Будьте осторожны! 
Под видом журналистских мате-
риалов на канале НТВ вы можете 
получить искаженную информа-
цию или пропаганду».

На сегодня о рисках просмотра 
программ НТВ читателей преду-
предили 6–7 изданий, расска-
зал РБК один из  организаторов 
акции Валерий Безпятых, глав-
ный редактор газеты «Городские 

вести» (Ревда, Свердловская об-
ласть). На сайте АНРИ приведены 
три примера СМИ, опубликовав-
ших тизер, — помимо «Городских 

вестей» это газеты «Якутск Вечер-
ний» и  «Омутнинские вести+». 
Безпятых и  издатель «Омутнин-
ских вестей+» Игорь Ходырев уже 
выложили фото «промаркирован-
ных» страниц в социальной сети 
Facebook. Также снимком тизера 

поделился главный редактор газе-
ты «Золотая горка» (город Березов-
ский, Свердловская область) Павел 
Шабельников.

В интервью телеканалу «Дождь» 
7 июня Безпятых   говорил, что не-
которые издатели «поздно увиде-
ли письмо [с предложением присо-
единиться к акции], уже сверстали 
газету», поэтому присоединятся 
к  акции «на  следующей неделе». 

По «оптимистической оценке», все-
го число протестующих против НТВ 
СМИ может достигнуть 200–300, 
притом что в АНРИ входит 70 из-
дательств, рассказал РБК главный 
редактор «Городских вестей».

По его словам,  текст предупреж-
дения об «искаженной информа-
ции» одобрили юристы воронеж-
ского Центра защиты прав СМИ, 
признав его юридически кор-
ректным и «не несущим риска су-
дебного преследования». На вопрос 
о том, готовы ли в АНРИ к искам 
от НТВ, Безпятых заявил: «Пусть 
попробуют». Вопрос о сроках акции 
остается открытым, уточнил он.

«Почему мы решили это сделать? В связи 
с многочисленными фактами лжи и искажений»

СМИ

В 2015 году самые щедрые спонсоры были у ЛДПР — они передали партии 223 млн рублей
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Лидером среди всех партий по доходам остается 
«Единая Россия», в 2015 году партия получила 
более 5 млрд руб.

горно-обогатительный комби-
нат» пожертвовало 12 млн руб., 
еще 7 млн руб. дало партии белго-
родское ООО «Проектное управ-
ление ЖБК-1». Список органи-
заций-доноров «Справедливой 
России» по сравнению с 2014 го-
дом изменился не сильно. Однако 
среди них уже два года нет струк-
тур основателя группы «Рольф», 
депутата Госдумы Сергея Петрова, 
который является одним из бога-
тейших депутатов по совокупно-
му семейному доходу (262 млн руб. 
за 2015 год).

Лидером среди всех партий 
по доходам остается «Единая Рос-
сия», в 2015 году партия получи-
ла более 5 млрд руб. Ее спонсоры 
также перевели партии меньше: 
в 2014 году от компаний поступи-
ло 1,3 млрд руб. пожертвований, 
а в 2015-м — лишь 936 млн.

ПАРТИИ ЛИЧНЫХ ДЕНЕГ

Треть всех партий в  2015 году 
вообще не вела финансовой дея-
тельности: 25 из 76 партий отчи-
тались о  нулевом доходе. Среди 
таких есть и  известные партии, 
например «Гражданская сила», 
которую ранее возглавлял пол-
пред правительства в высших су-
дебных инстанциях Михаил Бар-
щевский. Есть и менее известные 
партии, например «Против всех» 
или «Честно».

Крупнейший доход среди не-
парламентских сил получило 
«Яблоко», поскольку как партия, 
набравшая на  думских выбо-
рах более 3% голосов, имеет го-
сударственное финансирова-
ние. Она получила около 250 млн 
руб., но из них в виде пожертво-
ваний только около 800 тыс. руб. 
(в прошлом году партия получи-
ла 111 млн руб. пожертвований). 
В прошлом году юрлица переве-
ли «Яблоку» 105 млн руб., в этом 
году только 10 тыс. Все остальное 
в  2015 году «Яблоко» получило 
от частных людей.

Меньше получили «Патрио-
ты России» — около 60 млн руб. 
В прошлом году их доход соста-

вил 11 млн руб., и 60 млн руб. дали 
компании. В этом году от компа-
ний «Патриоты» получили только 
4 млн.

Партия ПАРНАС Михаила Ка-
сьянова в прошлом году получи-
ла чуть менее 10 млн руб. За  год 
до этого доходы партии составляли 
около 5,5 млн руб., а в 2013 году — 
почти 14 млн руб. В предыдущие 
годы крупнейшим спонсором пар-
тии был убитый в марте 2015 года 
Борис Немцов. В последнем отче-
те он также указан — перевел пар-
тии 740 тыс. руб. Основным спонсо-
ром же оказался предприниматель 
Муса Садаев, пожертвовавший 
ПАРНАС около 2 млн руб. Садаев 
родился в Чечне, в 2005 году он воз-
главил координационный совет де-
мократических сил Чечни. Сейчас 
он входит в федеральный полит-
совет ПАРНАС и возглавляет Ан-

тикоррупционный комитет Север-
ного Кавказа. Юридические лица 
партии денег не переводили, весь 
доход сформировали 12 человек.

Доход остальных политических 
сил — существенно ниже. «Альянс 
Зеленых» получил около 650 тыс. 
руб., «Правое дело» (в этом году 
было пе реименовано в  Партию 
роста, после того как  ее возгла-
вил бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов) заработало 89 тыс. руб. До-
ход  партий, относящихся к  так 
называемому пулу политтехно-
лога Андрея Богданова, оказал-
ся почти мизерным. Например, 
Коммунистическая партия соци-
альной справедливости получила 
200 руб. (при этом партия участво-
вала в сентябрьском едином дне 
голосования), а Демократическая 
партия России — ноль рублей.

К  бизнесу партиям можно 
не обращаться, так как для мно-
гих из  них увеличилось госфи-
нансирование, говорит политолог 
Константин Калачев. Кроме того, 
по его словам, со стороны бизнеса 
упал интерес к партийной жизни 
из-за усилившейся фракционной 
дисциплины, так как лоббистская 
деятельность отдельных депутатов 
оказалась затруднена. 

 Окончание. Начало на с. 1 

«Дочка» «Ростеха» создала защищенную 
платформу для обмена сообщениями

Мессенджер 
для чиновников

Использование иностранно-
го софта в государственном доку-
ментообороте создает дополни-
тельные риски информационной 
безопасности, уверен гендирек-
тор «РТ-информ» Камиль Газизов 
(его слова приводятся в пресс-ре-
лизе компании). «Ради защищен-
ного обмена и хранения данных 
госучреждения должны перей-
ти на использование российского 
программного обеспечения, соз-
данного специально для этих це-
лей», — настаивает Газизов.

Разработка «РТ-информ» мог-
ла обойтись от $2 млн до $5 млн, 
посчитал РБК владелец OMMG 
Technology и создатель мессен-
джера 4talk Сергей Кравцов, от-
талкиваясь от описания продук-
та «РТ-информ» в официальном 
сообщении. По словам Кравцова, 
цена складывается из набора уни-
кальных технологий, которые ком-
пания покупает с рынка, а также 
стоимости команды, создающей 
продукт. Госмессенджер будет 
востребован в тот момент, когда 
будут запрещены другие мессен-
джеры для использования чинов-
никам, считает он. Кравцов уверен, 
что госорганы должны пользовать-
ся только российским программ-
ным обеспечением, прошедшим 
проверку у соответствующих ор-
ганов.

В первую очередь новый про-
дукт будет предложен сотрудни-
кам «Ростеха», сказано в релизе. 
Представитель «Ростеха» Екате-
рина Баранова рассказала РБК, что 
госкорпорация сначала будет те-
стировать мессенджер, после чего 
примет решение о дальнейшем 
его использовании. «В последние 
годы мессенджер стал очень рас-
пространенным способом вза-
имодействия в том числе среди 
сотрудников «Ростеха». «РТ-ин-
форм» предложил пилотный про-
ект, который, конечно, потребует 
обкатки и доработки», — объясни-
ла интерес госкорпорации Барано-
ва.  Она уточнила, что в случае если 
«Ростех» получит собственную за-
щищенную систему с удобным ин-
терфейсом, то «конечно, будет ее 
использовать».

ИНТЕРЕС MAIL.RU GROUP

Разработку мессенджера для чи-
новников обсуждала корпорация 
Mail.Ru Group в апреле 2016 года. 
Во время совещания с представи-
телями IT-отрасли и представите-
лями госорганов советник прези-
дента России по интернету Герман 
Клименко заявил, что Mail.Ru 
Group — единственная компания, 
у которой есть наработки по теме 
мессенджеров. «Экспертиза у них 
самая лучшая», — подчеркнул тог-
да Клименко. «Если Mail.Ru скажет, 
что это [создание мессенджера для 

чиновников] решаемая задача, то 
пожалуйста», — говорил Климен-
ко. По его словам, госслужащие и 
сегодня могут пользоваться любы-
ми мессенджерами, «но сама ие-
рархия государственной службы 
предполагает создание отдельной 
структуры».

Представитель Mail.Ru Group 
отказался от комментариев.

Вопрос создания специального 
мессенджера для чиновников об-
суждался в конце апреля 2016 года 
на совещании по импортозаме-
щению, его проводил советник 
президента по интернету Гер-
ман Клименко. На встрече также 
присутствовали замглавы Мин-
комсвязи Алексей Соколов, пре-
зидент Фонда информационной 
демократии Илья Массух, сотруд-
ники региональных министерств 
и представители бизнеса. Окон-
чательное решение о разработ-
ке продукта пока не принято, по-

скольку, возможно, «потребуется 
мелкое дробление [сервиса] для 
разных госорганов», говорил тог-
да Клименко.

В конце мая «Коммерсантъ» со-
общил со ссылкой на доклад Мини-
стерства экономического развития 
о том, что российским чиновни-
кам и военнослужащим могут 
запретить вести рабочую пере-

писку через мобильные приложе-
ния иностранных разработчиков. 
Речь идет о запрете использования 
таких мобильных приложений, как 
WhatsApp, Viber и Telegram. Так-
же министерство предложило за-
претить чиновникам вести рабо-
чую переписку с почтовых ящиков 
на Gmail.com.

ООО «РТ-информ» на 100% 
принадлежит «Ростеху». Компания 
закупает, внедряет и занимается 
обслуживанием IT-оборудования 
и программного обеспечения для 
всего холдинга. 

Разработка «РТ-информ» могла обойтись от 
$2 млн до $5 млн, посчитал РБК владелец OMMG 
Technology и создатель мессенджера 4talk Сергей 
Кравцов, отталкиваясь от описания продукта 
«РТ-информ» в официальном сообщении. 
По словам Кравцова, цена складывается 
из набора уникальных технологий, которые 
компания покупает с рынка, а также 
стоимости команды, создающей продукт

ИНТЕРНЕТ

Представитель НТВ от  ком-
ментариев отказался. На  своем 
сайте телеканал опубликовал от-
вет на акцию региональных СМИ. 
НТВ призвал зрителей быть «осто-
рожными», поскольку «под  ви-
дом телепрограммы на страницах 
некоторых региональных газет 
допускаются искажения и ложные 
сведения».

Первым маркировку телека-
налов НТВ и  «Россия» (в  тизере 
не уточнялось, о каком из телека-
налов холдинга ВГТРК идет речь) 
27 мая опубликовал «Якутск Ве-
черний». Так газета отреагирова-
ла на фильм «Должники Госдепа», 
который вышел на  НТВ в  нача-
ле марта 2016 года. Авторы филь-
ма утверждали, что  ряд россий-
ских региональных СМИ, включая 
«Якутск Вечерний», финансируют-
ся из зарубежных источников, ко-

торые влияют на их редакционную 
политику. В манипулировании из-
дателями журналисты НТВ, в част-
ности, обвинили американский 
фонд MDLF, профинансированный 
Джорджем Соросом.

После выхода фильма руководи-
тели «пострадавших» от НТВ СМИ 
обратились в Общественную колле-
гию по жалобам на прессу. Органи-
зация квалифицировала материал 
НТВ как «ложный донос». В интер-
вью радиостанции «Говорит Мо-
сква» издатель «Якутска Вечер-
него», генеральный директор ИД 
«Норд-Пресс» Леонид Левин объ-
яснял, что именно после «оценки 
большого жюри» редакция реши-
ла маркировать программу пере-
дач НТВ. «Почему мы решили это 
сделать? В связи с многочисленны-
ми фактами лжи и искажений», — 
объяснял он. 
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Российским чиновникам могут запретить вести рабочую переписку 
через мобильные приложения иностранных разработчиков
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Зачем России «МС-21»

Пять вопросов о новом самолете

Для сравнения, объем инве-
стиций в создание Sukhoi Superjet 
100 составил «порядка $2 млрд», 
говорил бывший глава ОАК Ми-
хаил Погасян в интервью газете 
«Ведомости». Официальная пре-
зентация Sukhoi Superjet состоя-
лась в сентябре 2007 года, а пер-
вые поставки начались в 2011-м, 
то есть спустя четыре года после 
«выкатки». С тех пор произведено 
чуть более 100 самолетов, говорит 
Миргородский.

Зачем России новый 
самолет?

«Государств, в которых разви-
то авиастроение, не очень 

много. Это называется высшая 
лига и мы ни в коем случае не 
должны из этой лиги исчезнуть», — 
заявил премьер Дмитрий Медве-
дев на церемонии «выкатки» 
опытного образца самолета.

Семейство «МС-21» ориенти-
ровано на самый востребованный 
сегмент мирового рынка пасса-
жирских самолетов — узкофюзе-
ляжные среднемагистральные са-
молеты, говорит Синицкий. При 
этом, «МС-21» и» Sukhoi Superjet 
100» рассчитаны на разные рын-
ки, подчеркивает эксперт: по ми-
ровой классификации, Superjet яв-
ляется региональным самолетом 
и его вместимость почти вдвое 
меньше, чем у «МС-21».

Эксперты Boeing в своем про-
гнозе авиарынка на 2015-2034 
годы отмечали, что рынок узко-
фюзеляжных среднемагистраль-
ных самолетов лидирует по тем-
пам роста и остается крупнейшим 
сегментом в авиастроении. По 
прогнозам Boeing, в ближайшие 
два десятилетия авиакомпаниям 
потребуется почти 27 тыс. подоб-
ных воздушных судов. Эти само-
леты являются основой мирового 
парка авиакомпаний, перевозя до 
75% пассажиров по более чем 70% 
маршрутам. 

Сейчас рынок, по сути, пример-
но поровну поделен между двумя 
игроками — Boeing и Airbus, гово-
рит Миргородский: в год они про-
изводят примерно 6 тыс. самоле-
тов. По его словам, производство 
на 100% обеспечено заказами, ко-
торые распределяются за несколь-
ко лет вперед.

При этом «Иркут» до 2035 года 
рассчитывает выпустить примерно 
1080 самолетов, говорил вице-пре-
зидент компании Кирилл Будаев. 
По его словам, 300-350 из них бу-
дет продано на внутреннем рынке 
и еще 650-700 — на внешнем.

 Кто готов купить новые 
самолеты?

Первая поставка заказчику са-
молетов «МС-21-300» запла-

нирована на конец 2018 года, со-
общило «РИА Новости» со ссылкой 

на информационные материалы к 
презентации самолета.

«Иркут» уже получил заказы с 
предоплатой на 175 лайнеров. В том 
числе 50 самолетов заказал «Аэро-
флот» (через лизинговую компанию 
«Авиакапитал-Сервис» — «дочку» 
«Ростеха»), 30 — «ВЭБ-лизинг», 50, 
с опционом еще на 22 машины, — 
«Ильюшин Финанс», сообщал ТАСС. 
35 самолетов «Авиакапитал-Сер-

вис» заказал для нужд государствен-
ных структур (МЧС, Минобороны и 
др.), подтверждал «Ростех». Еще по 
100 самолетам достигнуты предва-
рительные договоренности и под-
писаны рамочные соглашения, со-
общила ОАК.

Первым иностранным заказ-
чиком могут стать «Азербайджан-
ские авиалинии». В среду, 8 июня, 
перевозчик подписал меморандум 

с «Ильюшин Финанс» о заинтере-
сованности в покупке до февраля 
2017 года 10 самолетов «МС-21». 
Также заключено соглашение о на-
мерении с египетской Cairo Aviation 
на поставку до 10 самолетов.

У «Иркута» есть соглашение 
с индонезийской Crecom Burj 
Berthad, рассказывал президент 
корпорации Алексей Федоров. 
Идут переговоры о поставке само-

летов авиакомпании Air Tanzania, 
сообщало «РИА Новости». Инте-
рес проявляли Саудовская Аравия 
и Иран, говорили в ОАК.

Чем «МС-21» превосходит 
конкурентов?

Основными конкурентами 
«МС-21» станут «Boeing 737 

MAX» и «Airbus-320 Neo», считает 

«Круто!» — сказал премьер-министр Дмитрий Медведев о новом российском самолете «МС-21»
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ИНФОГРАФИКА

«МС-21» и его конкуренты

Источник:  Airlines Inform, данные компаний, Ato.ru, Forbes, расчеты РБК

Comac C919
Эксплуатация должна 
начаться в 2018 году

Airbus A320

Boeing 737-800

«MC-21-300»

Максимальная 
дальность полета,  

км
Вместимость,  

чел.

Максимальная 
крейсерская скорость, 

км/ч

Часовой расход 
топлива,  

кг

Каталожная  
стоимость,  

$ млн

4075

5550

5400

6000

163

180

189

168
2040–2288

2088–2262

2600

2526

89.1

н.д.

93,9

около 
90

840

870

901

850
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Государство 
предупредило о слож-
ностях с приватизацией 
«Роснефти» с. 12

Синицкий. Сравнивать «МС-21» с 
конкурентами как по техническим 
характеристикам, так и по цене 
еще рано, подчеркивает гендирек-
тор консалтинговой компании 
Infomost Борис Рыбак: впереди 
этап летных испытаний и серти-
фикации. Сказать что-то конкрет-
ное можно будет после того, как 
будет реализована первая партия 
в 100 самолетов, считает Рыбак.

Каталожная стоимость ново-
го российского самолета состав-
ляет от $85 млн, сообщал ТАСС. У 
«Airbus-320 Neo» она начинается 
с $90 млн, у «Boeing 737 MAX» — с 
$100 млн.

По мнению Синицкого, пока 
можно говорить только о техни-
ческих преимуществах: у рос-
сийского лайнера — более широ-
кий фюзеляж, что увеличивает 
комфортабельность салона и со-
кращает время посадки и высад-
ки пассажиров. «МС-21» позволит 
авиакомпаниям на 20% сократить 
временя оборота воздушного суд-
на в аэропорту, говорится на сайте 
«Иркута». Кроме того, вместимость 
«МС-21» больше, чем у конкурен-
тов, на 10-15 мест в зависимости 
от комплектации. 

Опыт Sukhoi Superjet

Новый пассажирский лайнер
Программа разработки рос-
сийского ближнемагистраль-
ного пассажирского самолета 
Sukhoi Superjet 100 (SSJ-100) 
началась в 2000 году. Право 
на строительство нового пасса-
жирского авиалайнера, который 
должен был стать популярным 
на мировом рынке, получило 
«Опытно-конструкторское 
бюро имени Сухого», занимав-
шееся ранее строительством 
военных самолетов. Для реа-
лизации проекта было создано 
ЗАО «Гражданские самолеты 
Сухого» (ГСС). Стоимость проек-
та разработки SSJ-100 состави-
ла около $2 млрд.

Помогали иностранцы
Экономика проекта SSJ-100  
была рассчитана на продажи 
в основном на внешнем рынке, 
самолет должен был пройти 
сертификацию по междуна-
родным стандартам, поэтому 
проще и быстрее было рабо-
тать с иностранцами. В итоге 
в 2002 году главным консуль-
тантом проекта был выбран 
Boeing. В 2003 году двигатель 
самолета (PowerJet SaM146) 
начало разрабатывать НПО 
«Сатурн» в сотрудничестве 
с французской Snecma. Ави-
онику ГСС разрабатывал со-
вместно с французской Thales 
Group, поставщиком Airbus, 
в разработке электродистан-
ционной системы управления 
участвовала немецкая Liebherr, 
обустройством салона занима-
лась итальянская Pininfarina.

Первые продажи
Для продаж будущих SSJ-100 
в Европе, Америке и Африке 
«Сухой» в 2007 году образо-
вал СП SuperJet International 
(SJI) с итальянской аэрокос-

мической корпорацией Alenia 
Aeronautica. Первый контракт 
на поставку десяти бортов 
SSJ-100 был заключен в конце 
2005 года с «Аэрофлотом». 
Перевозчик не хотел брать 
машину, которой еще не су-
ществовало, и получил ряд 
преференций: ГСС предоставил 
скидки на самолеты, обязался 
обучать экипажи за свой счет, 
предоставил льготы по об-
служиванию SSJ. Самолеты 
«Аэрофлот» получил в июне 
2011 года. Первый серийный 
SSJ-100 был передан армян-
ской компании Armavia в апре-
ле 2011-го. Скидок и преферен-
ций она не получила. В начале 
2013-го Armavia вернула 
самолет ГСС и обанкротилась, 
а борт был передан российской 
авиакомпании Red Wings.

Крушение и контракты
В мае 2012 года SSJ-100, 
выполнявший первый демон-
страционный тур по Азии, 
разбился в горах Индонезии. 
Погибли 45 человек, в том 
числе представители потен-
циальных покупателей. На не-
сколько месяцев переговоры 
о продаже SSJ-100 замерли. 
Но в июне 2012 года мекси-
канская авиакомпания Interjet 
перевела в твердый контракт 
опцион на пять SSJ-100 в до-
полнение к 15 заказанным 
ранее. 8 мая 2015 года ГСС, 
Российско-китайский инве-
стиционный фонд, комитет 
по управлению Новой области 
Сисянь (КНР) и китайская New 
Century International Leasing 
подписали соглашение о соз-
дании лизинговой компании 
для продаж SSJ-100 в Китае 
и Юго-Восточной Азии. За три 
года она должна приобрести 
около 100 самолетов.

Три четверти самолетов 
российских компаний — 
зарубежные

Доля самолетов, %
  Зарубежные
  Российские

17,7 Старые модификации 
Ан, Ту и Як 17,7

6,3 Современные российские (Ан-148, 
Ту-204, Ту-214, Sukhoi Superjet)

14,3 Другие зарубежные

61,7 Airbus и Boeing

Источник: Росавиация, airfleets.com. 
Данные на конец ноября 2015 года
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Правительство предупредило о трудностях в поиске покупателя доли госкомпании

«С «Роснефтью» сложнее»
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Продать 19,5% «Роснефти» 
в 2016 году будет сложнее, 
чем контрольный пакет 
«Башнефти», заявил министр 
финансов Антон Силуанов. 
Глава МЭР Алексей Улюкаев 
сказал, что шансы продать 
«Роснефть» больше 50%, 
но «гарантий нет».

КОМБИНИРОВАННОЕ 
РАЗМЕЩЕНИЕ

Минфин по-прежнему ждет по-
полнения бюджета в 2016 году за 
счет приватизации ряда крупных 
активов, сказал в среду журнали-
стам министр финансов Антон 
Силуанов, передает «Интерфакс». 
«По «Башнефти» да, ожидаем при-
ватизации, и по «Роснефти», и по 
АЛРОСА»,  — отметил Силуанов, 
добавив, что «по «Роснефти» слож-
нее». При этом он подчеркнул, что 
продажа 19,5% «Роснефти», принад-
лежащих «Роснефтегазу», остается в 
планах: «Коллеги из Минэкономики 
работают. Будем продавать».

В январе Минэкономразвития 
сообщало, что правительство рас-
считывает привлечь в ходе при-
ватизации 800 млрд руб.  — это 
около 5% от расходов бюджета на 
2016 год, или почти 30% от дефи-
цита. В 2016 году правительство 
планирует приватизировать 19,5% 
акций «Роснефти», 50,1% «Баш-
нефти», по 10,9% ВТБ и АЛРОСА. 
В среду днем (на 14:30 мск) на Мо-
сковской бирже эти активы стоили 
1,1 трлн руб., из них на пакет «Ро-
снефти» приходилось 702 млрд руб.

А коллега Силуанова, министр 
экономического развития Алек-
сей Улюкаев, также в среду за-
явил, что первой будет прива-
тизирована АЛРОСА, продажа 
«Башнефти» тоже «очень-очень 
близко». «С «Роснефтью» у нас 
немножечко сложнее», — сказал 
он (цитата по «Интерфаксу»). 
«Я думаю, что шансы [продать 
19,5% «Роснефти» в 2016 году] 
все-таки больше 50%, но, конеч-
но, гарантий нет», — уточнил чи-
новник.

«В случае АЛРОСА и «Башнеф-
ти» нам просто гарантировано 
размещение на бирже, но в слу-
чае «Роснефти», имея в виду мас-
штабы пакета, таких гарантий 
нет», — сказал Улюкаев. Поэтому, 
по его словам, будут вестись пере-
говоры со стратегическими инве-
сторами и есть вариант «комбини-
рованного размещения»: продажа 
из 19,5% около 5–7% на бирже, 
остального — стратегическим ин-
весторам. «Рекомендации будет 
давать инвестиционный консуль-

тант», — заключил министр. Ин-
вестконсультантом по продаже 
19,5% «Роснефти» недавно был 
выбран итальянский банк Intesa, 
его представитель пока не ответил 
на звонок РБК.

«В соответствии с техзаданием, 
представленным Минэкономраз-
вития для инвестконсультанта 
[Intesa], отобранного «Роснефте-
газом» для приватизации «Рос-
нефти», будут проработаны сро-
ки, порядок, способы проведения 
сделки, заинтересованность по-

тенциальными инвесторами, — со-
общил РБК представитель Минэ-
кономразвития.  — Пока данная 
информация в Минэкономразви-
тия не поступала, но ожидаем».

ИНТЕРЕС ИЗ КИТАЯ

Процесс приватизации «Баш-
нефти» и АЛРОСА «полностью 
организован» и будет реализован 
правительством, Росимуществом 
и Минэкономразвития, пояснил 
РБК чиновник финансово-эконо-

ПРИВАТИЗАЦИЯ

Yahoo выставила на продажу около трех тысяч патентов

Запатентованный миллиард
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Yahoo Inc. выставила на про-
дажу портфель примерно 
из 3 тыс. патентов, включая 
патент на оригинальную 
поисковую технологию 
Yahoo. Компания ожидает 
выручить за патенты свыше 
$1 млрд.

Американская интернет-ком-
пания Yahoo  Inc. выставила 
на продажу портфель патентов, 
стоимость которого может пре-
высить $1 млрд, сообщает The 
Wall Street Journal со  ссылкой 
на  осведомленные источники. 
По  словам собеседников изда-
ния, речь идет примерно о 3 тыс. 
патентов, которые компания по-
лучила с момента своего осно-
вания в  1996 году, в том числе 
о патенте на оригинальную по-
исковую технологию Yahoo.

В последние несколько недель 
Yahoo направила письма неко-
торым потенциальным покупа-
телям патентов, отметил один 
из собеседников газеты, не ука-
зав конкретные названия ком-
паний.

Аукцион проведет инвестици-
онный банк Black Stone LP, специ-
ализирующийся на  подобных 
торгах. Предварительные заявки 
от  потенциальных инвесторов 
Yahoo будет принимать до сере-
дины июня.

Представитель Yahoo (ее имя 
не уточняется) подтвердила WSJ, 
что компания рассматривает во-
прос о продаже около 3 тыс. па-
тентов и  ждет предложений 
от потенциальных покупателей. 
«Это уникальная возможность 
для интернет-компаний купить 
некоторые из основополагающих 
патентов в сфере поиска и рекла-
мы в интернете», — сказала она.

Yahoo готовится продать свой 
основной бизнес — интернет-биз-
нес. Ранее источник The Wall 
Street Journal сообщил, что амери-
канская телекоммуникационная 

компания Verizon Communications 
предложила за  него почти 
$3 млрд. Компания озвучива-
ла заинтересованность в покуп-
ке активов Yahoo еще в декабре 
прошлого года. У Yahoo насчиты-
вается свыше 1 млрд пользовате-
лей электронной почты, финансо-
вого, спортивного и видеосайтов. 
Как  отмечает Bloomberg, этот 

веб-трафик совместно с эксклю-
зивным контентом позволит 
Verizon, крупнейшему сотовому 
оператору в  США, закрепиться 
на рынке видеорекламы.

В  конце апреля опрошенные 
Bloomberg эксперты прогнозиро-
вали, что интернет-бизнес Yahoo 
может быть продан за $4–8 млрд. 
Как отмечает WSJ, цена, предло-
женная Verizon Communications, 
ниже озвученной экспертами, по-
скольку компания не претендует 
на покупку наиболее ценных ак-
тивов.

В  последние годы Yahoo де-
монстрировала значительное 
ухудшение финансовых показа-
телей. Первый квартал 2016 года 
компания завершила с  чистым 
убытком $99,2 млн (или 10 цен-
тов на  акцию) против чистой 
прибыли $21,2 млн (или 2 цента 
на акцию) в январе — марте про-
шлого года. Выручка без  учета 
выплаченных партнерам комис-
сий снизилась в годовом исчисле-
нии на 18%, до $859,4 млн.

Как пишет WSJ, на фоне суще-
ственного сокращения выруч-
ки потенциальные покупатели 
Yahoo могут задуматься о целе-
сообразности приобретения ак-
тивов компании, хотя гендирек-
тор Yahoo Марисса Майер в ходе 
видеоконференции для  анали-
тиков назвала квартал хорошим 
началом года, а квартальные по-
казатели превысили ожидания 
аналитиков. 

В последние несколько недель Yahoo направила 
письма некоторым потенциальным 
покупателям патентов, не указав конкретные 
названия компаний, отмечает источник 
The Wall Street Journal

ИНТЕРНЕТ
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Приватизировать «Роснефть» будет сложнее, чем «Башнефть» и АЛРОСА, считают министр финансов Антон Силуанов и глава Минэкономразвития Алексей 
Улюкаев. Если у них сложности, то куда торопиться, отвечает «Роснефть». На фото: Силуанов, Улюкаев и президент «Роснефти» Игорь Сечин (слева направо)
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мического блока правительства: 
«Здесь есть больше возможностей 
управлять сроками». А процесс 
приватизации «Роснефти» ведется 
«Роснефтегазом», поэтому «мень-
ше возможностей давать прогнозы 
по срокам», добавил он.

Представитель «Роснефти» 
Михаил Леонтьев сказал РБК, что 
сложности с приватизацией «Ро-
снефти» есть у правительства, 
поскольку у него нет никакого 
конкретного решения по этому 
вопросу. «Если у них сложности, 
то куда торопиться», — заметил он. 
Леонтьев заверил, что свою часть 
работы «Роснефть» и «Роснефте-
газ» по приватизации выполнят, 
когда получат соответствующие 
поручения со стороны правитель-
ства. По его словам, консультант по 
приватизации Intesa готовит свое 
предложение по этой сделке.

В конце мая о возможности уча-
стия в приватизации «Роснефти» 
заявил председатель совета ди-
ректоров CNPC Ван Илинь (CNPC 
уже владеет 0,62% российской го-
скомпании). «В случае наращи-
вания доли хотели бы получить 
право участия в управлении ком-
панией, естественно, в полном со-

ответствии с приобретенной до-
лей. Опять же мы ожидаем, что 
формат участия и объем полно-
мочий будут отражены в предло-
жении «Роснефти», — сказал тогда 
топ-менеджер.

Риски для приватизации «Рос-
нефти» в этом году связаны с санк-
циями против ее президента Игоря 
Сечина и со сложностью размеще-
ния бумаг на зарубежных рынках, 
отмечает аналитик «Атона» Алек-
сандр Корнилов. Кроме того, санк-
ции против России препятствуют 
привлечению в рамках приватиза-
ции крупных международных ин-
весторов из числа западных ком-
паний, сравнимых по значимости 
с британской BP, которая уже вла-
деет 19,75% «Роснефти», добавля-
ет он. По мнению Корнилова, если 
приватизация «Роснефти» не со-
стоится в 2016 году, то нефтяни-
ков может ожидать повышение 
налоговой нагрузки на сумму, со-
поставимую с ожидаемыми по-
ступлениями от продажи ее акций 
(500–600 млрд руб.). Но с ростом 
цен на нефть (в среду цена нефти 
Brent превысила $52 за баррель) 
сумма дефицита сокращается, ука-
зывает он. 

Темпы падения продаж машин снова ускорились

Майский антирекорд
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
РОМАН АСАНКИН

За май 2016 года в России 
было продано 107,66 тыс. 
автомобилей, что на 14,5% 
меньше, чем годом ранее. 
По сравнению с апрелем 
падение продаж ускорилось, 
а число проданных в мае ма-
шин оказалось минимальным 
с 2007 года.

«ГЛАВНОЕ — ТЕРПЕНИЕ»

Продажи новых легковых ав-
томобилей и  легкого коммер-
ческого транспорта (LCV) в  мае 
2016 года сократились в годовом 
исчислении на 18,2 тыс. машин, 
или на 14,5%, сообщает Ассоциа-
ция европейского бизнеса (АЕБ). 
Таким образом, отмечавшееся 
в течение четырех предыдущих 
месяцев замедление темпов паде-
ния авторынка (в апреле продажи 
упали на 8,5%, что стало наимень-
шим показателем почти за полто-
ра года) вновь сменилось ростом.

Общее число проданных в мае 
2016 года автомобилей сокра-
тилось до 107,66 тыс. — так мало 
машин в России за последний ме-
сяц весны не продавали ни разу 
с 2007 года, когда АЕБ начала ве-
сти мониторинг рынка. Опубли-
кованные сегодня данные АЕБ 
оказались хуже предварительной 
версии отчета, согласно которой, 
как сообщал накануне РБК, про-
дажи машин в мае должны были 
упасть лишь до 109–110 тыс.

«Результат продаж в мае демон-
стрирует, что путь к стабилизации 
рынка остается ухабистым»,  — 
прокомментировал статистику 
председатель комитета автопро-
изводителей АЕБ Йорг Шрайбер, 

отметив в то же время, что макро-
экономическая ситуация дает по-
вод для осторожного оптимизма. 
По его словам, большинство экс-
пертов полагают, что российская 
экономика уже прошла «нижнюю 
точку» и в дальнейшем ситуация 
будет улучшаться.

«Прогноз, по  крайней мере 
до  конца года, стабильный 
и  даже положительный, глядя 
на  2017 год. Такая перспектива, 
конечно, обнадеживает, но  она 
еще  должна быть осознана по-
купателями, прежде чем она ма-
териализуется в  их  растущей 
уверенности и последующей ак-
тивности на  рынке. В  настоя-
щий момент терпение — главный 
пункт в повестке дня», — отметил 
Шрайбер.

МРАЧНЫЕ ПРОГНОЗЫ

В целом за первые пять месяцев 
2016 года в России было продано 
548,1 тыс. автомобилей, что при-
мерно на  94,1 тыс., или  14,7%, 
меньше, чем  за  тот  же период 
предыдущего года.

После подведения итогов про-
даж в июне АЕБ планирует обно-
вить свой прогноз российского 
авторынка на 2016 год. Ранее экс-
перты ассоциации прогнозиро-
вали, что в 2016 году в России бу-
дет продано примерно 1,53 млн 
автомобилей против 1,6 млн 
в 2015 году. В последний раз мень-
ше автомобилей, чем запланиро-
вано на 2016 год, на российском 
рынке продавалось в кризисном 
2009 году (1,47 млн).

Лидером на  российском ав-
торынке в мае 2016 года остался 
АвтоВАЗ: продажи автомобилей 
под брендом Lada, по подсчетам 
АЕБ, в  годовом исчислении со-

кратились на  10%, до  20,6 тыс. 
Занявшие второе и третье места 
Kia и Hyundai сократили продажи 
на 3 и 22% соответственно.

Lada Granta по  итогам мая 
2016 года сохранила статус глав-
ного бестселлера российского ав-
торынка, однако ее продажи в го-
довом исчислении снизились 
почти на 6% (менее чем до 8 тыс.). 
Продажи Hyundai Solaris упали 
сразу на 28%, а Kia Rio — вырос-
ли на 1,4%.

Глава российской ассоциации 
автодилеров (РОАД) Владимир 
Моженков не исключает, что рос-
сийский авторынок продолжит 
сжиматься. «Жизненный уровень 
россиян снижается, все понимают, 
что в стране кризис. Долларовые 
сбережения у  населения исчер-
пались. Люди экономят букваль-
но на всем. Все, кто хотел купить 
машину, ее уже приобрели, обнов-
ление автопарка начнется только 
через два-три года. Все это озна-
чает, что рынок еще не достиг дна. 
Падение продаж автомобилей 
может продолжиться», — счита-
ет Моженков. По его словам, про-
гнозировать отскок рынка сейчас 
сложно из-за волатильности эко-
номики государства.

По  мнению Моженкова, 
по  итогам года объем продаж 
легковых автомобилей в  Рос-
сии может составить порядка 
1,2–1,3 млн машин. «Огромную 
поддержку рынку сейчас ока-
зывают государственные про-
граммы по  стимулированию 
спроса на  автомобили (основ-
ные  — льготное автокредито-
вание и автолизинг, программа 
утилизации и trade-in). Без них 
продажи по  году составили  бы 
500–700 тыс. автомобилей»,  — 
отмечает глава РОАД. 

АВТОРЫНОК

«Роснефть» дороже «Газпрома»

«Состояние души»
Акции «Роснефти» на Мо-
сковской бирже днем 8 июня 
дорожали на 3,8%, котировки 
«Газпрома» снижались на 
1,2%. В результате на 15:40 мск 
рыночная капитализация «Ро-
снефти» составляла 3,6 трлн 
руб., «Газпрома» — 3,46 трлн 
руб. Как пояснил официальный 
представитель «Газпрома» 
Сергей Куприянов, компанию 
не обеспокоил тот факт, что 
она больше не является самой 
дорогой российской компани-
ей. «Это состояние души, а не 
цифры на экране монитора», — 
сказал он.

Причина роста
Акции «Роснефти» подорожали 
после выхода отчетности за пер-
вый квартал 2016 года, отмечает 
аналитик «Открытие Капитал» 
Артем Кончин. В среду «Ро-
снефть» опубликовала отчет за 
первый квартал в соответствии 
с международными стандартами 
финансовой отчетности. Чистая 
прибыль компании за январь—
март 2016 года составила 14 
млрд руб., что в 4 раза меньше, 
чем за тот же период прошлого 
года. Свободный денежный по-
ток по итогам первого квартала 
составил 80 млрд руб., что на 
38,5% меньше, чем годом ранее.
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Сколько можно заработать на школе танцев

Стартап с Лубянки 
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Старший лейтенант ФСБ Вита-
лий Крюков захотел научиться 
танцевать и создал школу 
танцев YouDance, которая 
теперь приносит ему больше 
1 млн руб. выручки в месяц.

ТАНЦЫ В ПОГОНАХ

Москвич Виталий Крюков не умел 
танцевать, но всегда хотел нау-
читься. В 2010 году на третьем 
курсе Академии ФСБ (факультет 
информационной безопасности) 
Крюков впервые попал на урок 
по парному танцу хастл. Через 
два месяца он уже получил приз 
зрительских симпатий в одном 
из баров.

Крюков все время предлагал 
руководителю школы танцев, где 
учился, новые способы привле-
чения клиентов, например с по-
мощью продвижения в соцсетях, 
но тот его не слушал. В 2013 году 
Крюков нашел опытного партне-
ра — договорился c чемпионкой 
России по хастлу Анастасией Лок-
шиной, которая преподавала в той 
же школе. Девушка была замужем 
за известным танцором хастла, 
уроженцем Швейцарии Дариком 
Лионом и собиралась переезжать в 
Лозанну, на родину мужа. Она по-
могла Крюкову со стартовым капи-
талом, заняв 200 тыс. руб. у своего 
знакомого. По замыслу предпри-
нимателей, школа танцев должна 
была стать международной: Крю-
ков открывал бы залы в Москве, а 
Локшина — в Лозанне.

Первых преподавателей искали 
среди друзей «ВКонтакте». Крюков 
тогда уже работал в ФСБ, а претен-
дентов собеседовал в обеденные 
перерывы. На офисе решили сэ-
кономить, как и на маркетинге. 
Крюков придумал простое и хоро-
шо звучащее, на его взгляд, назва-
ние YouDance. «Логотип нам сде-
лал один парень на Workzille (это 
агрегатор фриланс-проектов.  — 
РБК) за 500 руб., он вышел очень 
удачным», — радуется он. Теперь, 
правда, Крюков не может зареги-
стрировать торговую марку, по-
скольку слова в названии очень 
распространенные. Основные тра-
ты ушли на аренду зала и зарплату 
преподавателям.

Свой первый зал студия нашла 
опять же во «ВКонтакте». Требо-
вания к залу для хастла мини-
мальны: хороший линолеум или 
паркет, площадь от 80 кв. м и же-
лательно наличие зеркал. Арен-
да первого зала YouDance на Па-
велецкой обходилась Крюкову в 
2000 руб. в час. «Одна из распро-
страненных ошибок начинающих 
школ танцев — это трата огром-
ных денег на ремонт помещения, 
хотя еще не ясно, удастся ли тебе 
набрать нужное количество уча-
щихся», — говорит Крюков. Через 
социальные сети YouDance собра-
ли две группы из 50–60 человек: 
одну  — для начинающих, дру-
гую  — для более продвинутых. 

Потом добавили еще две группы 
и заняли все свободное вечернее 
время в зале. Стоимость месяч-
ного абонемента тогда составля-
ла 3 тыс. руб., а двухмесячного — 
5 тыс. руб.

Крюков признается, что совер-
шил ошибку: «На первые четыре 
группы хватало четырех препо-
давателей, а мы взяли десять пре-
подавателей, так как нам хотелось 
чего-то масштабного и чтобы лю-
дей было больше». В итоге с людь-
ми пришлось расставаться. Школа 
в Лозанне так и не была создана.

Спустя два месяца работы сту-
дия YouDance начала приносить 
прибыль и позволила вернуть за-
нятые Локшиной средства. Пар-
тнеры арендовали еще один зал на 
Савеловской. «Зал был дешевым, 
располагался в каких-то катаком-
бах. Это самое худшее помещение 
у нас, но людям было удобно туда 
добираться», — говорит Крюков.

КРИЗИС РОСТА

Школа танцев — бизнес, который 
не так сложно открыть, но тяжело 
масштабировать. Как правило, их 
открывают энтузиасты, которые 
пытаются превратить бизнес в 
хобби. Чаще всего руководитель 
сам занимается продвижением, 
отвечает на звонки и преподает. 
«Это первый этап для студии, когда 
руководитель многорук и много-
ног, но больше четырех залов та-
ким образом вести невозможно, 
нужен отдел продаж, маркетин-
га», — говорит Крюков.

Чтобы масштабировать бизнес, 
летом 2014 года Крюков догово-
рился о займе от швейцарских зна-

комых Локшиной — 10 тыс. фран-
ков. Момент он выбрал не самый 
удачный, швейцарский франк сто-
ил в начале лета 2014 года около 
38 руб., а в начале 2015 года курс 
превышал 70 руб. Вместе с про-
центами отдавать пришлось уже 
880 тыс. руб. (полностью вернуть 
долг предприниматель смог толь-
ко в 2015 году).

Предприниматель не понимал, 
как привлекать новых клиентов, 
а долг в рублях только рос. Помог 
основатель холдинга Like и биз-
нес-консультант Аяз Шабутдинов. 
«Виталик показался мне челове-
ком, который любит свой продукт 
и готов отдаваться ему на 100%. У 
него уже был небольшой опыт биз-
неса и свое видение по вопросам 
развития школы танцев. Я показал 
ему, как расти лучше и быстрее», — 
рассказывает Аяз. Он посоветовал 
Крюкову провести масштабный 

фестиваль хастла, чтобы привлечь 
к школе внимание. Предпринима-
тель организовал на территории 
центра Artplay фестиваль «Боль-
шой хастл большого города», там 
танцевали 174 человека. На орга-
низацию ушло более 70 тыс. руб. 
Вход был бесплатным, зато потом 
поток клиентов заметно увеличил-
ся, доволен Крюков.

В 2014 году Крюков сделал про-
стенький интернет-сайт, внедрил 
IP-телефонию, чтобы не терять 
звонки клиентов. Как-то он ре-
шил обзвонить 70 записавшихся, 
но не дошедших до занятий уче-
ников. Оказалось, что некоторые 
просто не нашли нужную дверь. 
Предприниматель решил, что пора 
создавать отдел продаж, который 
будет привлекать новых клиентов 
и удерживать постоянных. Сейчас 
маркетингом занимаются три че-
ловека. «Наконец-то у меня поя-

вилась возможность хоть иногда 
выключать телефон», — радуется 
Крюков.

24-летний Аяз Шабутдинов за-
пустил несколько десятков про-
ектов (хостелы Like, Coffeе Like, 
фотошколы Like и др.) и все свои 
проекты развивает по франши-
зе. Крюков решил повторить его 
опыт и предложил своей знакомой 
из Екатеринбурга открыть школу 
хастла под вывеской YouDance. Та 
была не против — Крюков не тре-
бовал паушальный взнос (едино-
временное вознаграждение фран-
чайзера) и роялти, предоставил 
фирменный стиль и помог совета-
ми. «Обучение танцам несколько 
сложнее упаковать во франшизу, 
чем какие-нибудь другие услуги, 
но при должном желании, выстро-
енной системе обучения, расста-
новке точек контроля это вполне 
может стать достижимой целью. 

Первых преподавателей и первый зал Виталий Крюков искал среди друзей «ВКонтакте»
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Рынок танцев

По данным сервиса 2ГИС, в Мо-
скве и окрестностях работают 
около 1,5 тыс. заведений, где пре-
подают танцы. Однако участники 
рынка говорят о 200–300 специ-
ализированных школах танцев 
в Москве, примерно в 20 из 
них преподают хастл. Крупней-
шие — «Движение», «Динамика», 
Ivara, Smile, «Мегаполис», ODS, 
YouDance и др. Например, в 
самой популярной школе «Дви-
жение» занимается порядка 1000 
человек ежемесячно в 30 груп-
пах. «Школ хастла в Москве мно-

го, рынок переполненный», — го-
ворит Илья Симаков, организатор 
и руководитель «Хастл-Центра». 
Большинство этих школ хаст-
ла работают в статусе ИП и не 
раскрывают своих финансовых 
показателей.
Цены на занятия примерно оди-
наковые. В московской школе 
«Движение», так же, как и в сту-
дии YouDance, цена разового за-
нятия стоит 600 руб., там же есть 
возможность приобрести абоне-
мент (который предполагает воз-
можность пропуска) на восемь 

занятий по цене 3,9 тыс. руб., на 
16 занятий — за 6,5 тыс. руб. Сту-
дия танцев Smile предлагает ра-
зовые занятия по цене 500 руб. 
Абонементы на четыре занятия 
стоят в этой студии 1,8 тыс. руб., 
на восемь занятий — 3,5 тыс. 
руб., на 16 занятий — 6,5 тыс.руб. 
Столичная школа танца Ivara про-
дает разовые посещения на свои 
занятия, в том числе хастлом, по 
500 руб., абонементы на восемь 
занятий с возможностью пропу-
ска стоят 3,5 тыс. руб., на 16 заня-
тий — также 6,5 тыс. руб.
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Танцы для молодежи в масштабе 
всей страны», — считает Аяз.

Уже зимой 2015 года Крюкову 
удалось продать вторую франшизу 
школе танцев «Движение» из Ом-
ска и третью предпринимателю 

Николаю Дьяченко из Санкт-Пе-
тербурга. «Я знаком с Виталием 
около четырех лет. Когда я смо-
трел на его школу со стороны, то 
у меня создавалось впечатление, 
что ее делает профессиональная 
команда. Наше сотрудничество ос-
новано на обмене опытом, которо-
го, безусловно, у Виталия больше. У 
меня есть ощущение, что мы рабо-
таем в одной команде, хоть и шко-
лы в разных городах», — говорит 
Дьяченко. В обоих случаях школы 
стартовали с больших фестивалей, 
в Омске даже побили рекорд Мо-
сквы по количеству танцующих, 
в Питере было около 230 любите-
лей хастла. С организацией помо-
гал Крюков.

Сейчас Крюков разрабатыва-
ет для сети школ общий сайт и 
CRM-систему (программа, авто-
матизирующая обслуживание 
клиентов). «Когда пойдут конвер-
тируемые сайтом заявки, будем за-
рабатывать на роялти», — говорит 
Крюков. Запустить портал пред-
приниматель обещает уже этим 
летом — на разработку ушло око-
ло 1 млн руб.

В 2015 году стало понятно, 
что международной школы из 
YouDance не выйдет. Крюков и 
Локшина решили прекратить со-
трудничество. «Ее муж не гово-
рит по-русски, я пока еще не вы-
ездной, наша идея состояла в том, 
чтобы они развивали школу в Ев-
ропе, а я — в России, это логично, 
но не вышло», — говорит Крюков. 
По его словам, отношения с пар-
тнером они не оформляли на бу-
маге, договорились только, как бу-
дут делить доходы — 60% Крюкову, 
40% — Локшиной. Но вплоть до 
лета 2015 года все доходы от шко-
лы уходили на развитие бизнеса, 
так что и делить было особо нечего, 
а с долгами Крюков рассчитался. 
Анастасия не стала комментиро-
вать РБК обстоятельства расстава-
ния с Виталием.

ХОББИ — В БИЗНЕС

Из ФСБ Крюков уволился только 
летом 2015 года, где он работал два 
года после окончания академии, в 
это время бизнес, наконец, стал 
приносить чистую прибыль. «За-
конодатель предъявляет особые 
требования к военнослужащим, в 
том числе запрещает заниматься 
предпринимательской деятель-
ностью», — говорит руководитель 
московского офиса юридической 
фирмы «Ильяшев и партнеры» 
Владимир Захаров. По словам 
председателя коллегии адвокатов 
«Горелик и партнеры» Владимира 
Горелика, максимальная ответ-
ственность за это нарушение  — 
выговор, а затем увольнение с во-
инской службы.

Сам Крюков говорит, что не 
афишировал свою предпринима-
тельскую деятельность, но особо и 
не скрывал: «У меня были отлич-
ные начальники».

Если в конце 2014 года у 
YouDance было открыто четыре 
зала в Москве, в которых занима-
лись 130 клиентов, а выручка со-
ставляла примерно 0,5 млн руб. 
в месяц, то к концу 2015 года в 
YouDance занималось 230–250 че-
ловек в месяц в шести залах Мо-
сквы. Ежемесячная выручка со-
ставляла 1,1 млн руб.

Помимо этого YouDance стала 
проводить выездные мероприятия, 
которые приносят 30–200  тыс. руб. 
в зависимости от числа участни-
ков. Например, недавно YouDance 
устраивала фестивали для МГСУ 
и ВШЭ. В конце 2015 года к штату 
компании присоединились дизай-
нер, event-менеджер, копирайтер. 
Помимо месячных абонементов 
появились годовые безлимиты 
по 40–50 тыс. руб. (их продали не-
сколько десятков).

Виталий Крюков считает, что 
потенциальная емкость рынка 
хастла составляет 1,5 млн человек 

только в Москве — это те люди, 
которые когда-либо хотели зани-
маться танцами: «Это могут быть 
и детские группы, старшее поко-
ление от 45–50 лет. У нас дедуш-
ка с бабушкой 77 лет занимаются». 
По словам Крюкова, в России хастл 
популярнее, чем где-либо в мире: 
в российском чемпионате по хаст-
лу участвует 120 пар, а в Европе — 
10–15 пар.

Выручка YouDance с января по 
май 2016 года составляла примерно 
1,2 млн руб. в месяц. 30–40% уходит 
на оплату аренды (в 2016 году за-

лов стало семь), 20–30% — это фонд 
оплаты труда (в компании работа-
ет уже 25 человек), 15–25% уходит 
на привлечение клиентов (в сред-
нем на одного клиента тратится от 
500 руб. до 3 тыс. руб.). Ежемесяч-
ная прибыль — 150–200 тыс. руб.

В планах Крюкова   превратить 
танцы в корпоративный фитнес, 
чтобы работодатели покупали сво-
им сотрудникам не карточки в фит-
нес-клубы, а абонементы на танцы. 
Пока об этом удалось договориться 
только с холдингом Like, принадле-
жащем Аязу Шабутдинову. 

Экономика школы танцев
тыс. руб.

Стартовые инвестиции 160
Аренда первого месяца (предоплата за 1 зал) 96
Маркетинг 40
Создание сайта 10
Создание логотипа 4
Печать и прочие расходы 10

Операционная деятельность (по результатам последних 6 мес.) тыс. руб. в месяц

Доходы 1100
Продажа абонементов 880
Организация мероприятий 130
Сувенирная продукция, субаренда, мастер-классы 90

Расходы 845
Маркетинг (для набора групп с нуля) 90
Аренда (7 залов) 330
Расходы на персонал 330
Коммунальные платежи и прочие расходы 95
Налоги 66

Прибыль 189
Источник: школа YouDance

Танцы в цифрах

174 человека 
приняли участие в Москве 
на отрытом фестивале 
«Большой хастл большого 
города»

40–50 тыс. руб. 
— стоимость годовой 
безлимитной карты 
YouDance

0,5–3 тыс. руб. 
тратится на привлечение 
одного клиента в YouDance

3,9 тыс. руб.
 — стоимость месячного 
абонемента

1250 руб. 
— средний гонорар 
преподавателя за одно 
занятие

15–20 человек 
обычно занимается 
у YouDance в одной группе 

3–4 месяца 
— средний «срок жизни» 
клиента YouDance

Источник: данные компании

CLASSIFIED  |  НЕДВИЖИМОСТЬ
РЕКЛАМА



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
16 | ДЕНЬГИ | НАЛОГИ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Латвийские банки потребовали у россиян раскрыть налоговую информацию

Проверка на резидентство
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Российские клиенты латвий-
ских банков получили письма 
с требованием рассказать 
о своем налоговом резидент-
стве. Эти данные местная 
Служба госдоходов обещает 
передать ФНС.

Банки Латвии разослали россия-
нам требования раскрыть налого-
вую и финансовую информацию 
о себе. В одном из таких писем, 
которое получил клиент банка 
Rigensis (есть у РБК), говорится, 
что с 1 января 2016 года Латвия 
присоединилась к стандарту 
Автоматического обмена финан-
совой информацией (Automatic 
Exchange of Information или AEOI). 
Согласно официальному описа-
нию, он обязывает финансовые 
институты — банки, брокерские, 
страховые и инвесткомпании — 
отчитываться об остатках на сче-
тах своих клиентов и движении 
средств по ним. В том числе надо 
сообщать о размере полученных 
процентов по депозитам, диви-
дендах, доходах от продажи цен-
ных бумаг.

В письме своему клиенту банк 
Rigensis предупреждает, что дол-
жен передать его данные Служ-
бе госдоходов Латвии (СГД). А та 
в свою очередь обязана отпра-
вить эту информацию в нало-
говые службы соответствующих 
юрисдикций. Другими словами, 
тех стран, где владельцы счетов 
банка Rigensis — налоговые рези-
денты, написано в письме. Пер-
вые отчеты по новым (открытым 
в 2017  году) и крупным счетам 
(остаток на 31 декабря 2015 года 
более $1 млн) Rigensis передаст 
СГД в 2017 году, указано в письме. 
По всем остальным — в 2018-м. 
Тогда же Россия, вероятно, начнет 
обмениваться налоговой инфор-
мацией с Латвией в рамках AEOI, 
говорится в ответе пресс-службы 
СГД на запрос РБК.

К письму банка Rigensis при-
креплена анкета, которую дол-
жен заполнить получатель. В ней 
среди прочего надо указать свою 
налоговую резиденцию и номер 

налогоплательщика. На запол-
нение этого опросника Rigensis 
банк дает своим клиентам ме-
сяц. Пресс-секретарь латвийско-
го банка Rietumu Элеонора Гай-
лиш рассказала, что их клиенты 
также должны сообщить о своем 
налоговом резидентстве.

Идентифицировать сво-
их клиентов банки вынуждены 
из-за новшеств в местном за-

конодательстве, рассказывает 
пресс-служба СГД Латвии. Име-
ются в виду правила кабинета 
министров № 20, которые всту-
пили в силу в январе 2016 года. 
Там сказано, что все латвийские 
финансовые учреждения должны 
определить, с какой юрисдикци-
ей связаны открытые у них счета. 
Пресс-служба СГД подчеркнула, 
что это требование распростра-
няется на всех клиентов — а не 
только на иностранцев или кон-
кретно россиян.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ ФАЛЬСТАРТ

Запрашивать данные у клиен-
тов латвийские банки могут 
уже сейчас, но обмениваться 
налоговой информацией с Рос-
сией страна начнет не раньше 
2018 года — и то если будет под-
писано двустороннее соглашение, 

полагает международный финан-
совый консультант FCP (Financial 
Management) Ltd Исаак Беккер. 
Пока таких договоренностей у 
России нет ни с одной страной, 
добавляет он. Партнер UFG Wealth 
Management Дмитрий Кленов не 
сомневается, что к 2018 году Рос-
сия и Латвия такое соглашение 
подпишут. Он добавляет, что до 
этого момента ФНС может толь-

ко запрашивать информацию 
о счетах конкретных граждан 
в Латвии.

«Требуя отчитаться о налого-
вом резидентcтве сейчас, Латвия 
бежит впереди паровоза», — го-
ворит Беккер. Он считает, что так 
Латвия хочет улучшить свою ре-
путацию. Местные банки неодно-
кратно привлекали повышенное 
внимание: не всегда средства на 
счета в них поступали по прави-
лам, объясняет Беккер.

Впрочем, Латвия не един-
ственная страна, которая нача-
ла собирать налоговые данные 
заранее. В частности, такую ин-
формацию запрашивают у дей-

ствующих клиентов швейцар-
ские банки, рассказывает Кленов 
из UFG Wealth Management. Кро-
ме того, банки Кипра, Швейца-
рии и Великобритании (правда, 
тут это не повсеместная практи-
ка) требуют раскрыть налоговую 
информацию при открытии сче-
та, добавляет Беккер. В стандарте 
AEOI сказано, что они имеют на 
это полное право.

СООБЩАТЬ ИЛИ НЕТ

Санкции за отказ отчитаться пе-
ред банком последний устанав-
ливает сам, заявила пресс-служ-
ба СГД Латвии. В письме Rigensis 

банка сказано, что таким клиен-
там могут отказать в дальней-
шем сотрудничестве. Кроме того, 
банк сообщит Службе госдоходов 
о клиентах, которые не задоку-
ментировали свои счета, гово-
рится в том же письме.

Если вы не ответите на во-
прос о налоговом резидентстве, 
банк, очевидно, просто закро-
ет ваш счет, замечает Кленов из 
UFG Wealth Management. Слож-
ности у клиента также могут воз-
никнуть, если банк сравнит уже 
известную и новую информацию 
о клиенте и итоговая картина бу-
дет противоречивой, добавляет 
Гайлиш. 

В письме своему клиенту банк Rigensis 
предупреждает, что должен передать его 
данные Службе госдоходов Латвии (СГД). 
А та в свою очередь обязана отправить 
эту информацию в налоговые службы 
соответствующих юрисдикций
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В поиске американских граждан

Письмо с анкетой
В прошлом году похожая исто-
рия произошла в России. Пись-
ма с предложением сообщить 
об иностранном гражданстве, 
виде на жительство или статусе 
налогового резидента других 
стран клиенты Сбербанка на-
чали получать по почте в мае 
2015 года. «В связи с необхо-
димостью выявления клиентов, 
относимых к иностранным нало-
гоплательщикам, информируем 
вас о необходимости раскрытия 
информации о себе», — сооб-
щал банк в письме и просил 
заполнить приложенную анкету. 
В ней клиентов просили указать 
страну рождения, все страны, 
в которых они имеют граждан-
ство или вид на жительство и 
данные о статусе налогового 

резидента иностранного госу-
дарства. Отправку аналогичных 
запросов тогда подтвердили 
в банках «Абсолют» и Бин-
банк. Количество разосланных 
писем в банках не называли. 
Промсвязьбанк подтвер-
дил, что проверяет клиентов 
на наличие американского 
гражданства.

По номеру телефона
Идентифицировать иностранных 
налогоплательщиков среди сво-
их клиентов российские банки 
вынуждены из-за американского 
закона «О налогообложении 
иностранных счетов» (FATCA). 
Цель закона — бороться с ухо-
дом от налогов среди амери-
канских граждан. Для этого все 
финансовые организации за 

пределами США обязаны предо-
ставлять информацию о счетах 
американцев. В России закон 
заработал 1 июля 2014 года. 
«Закон FATCA четко определяет 
перечень индикаторов, которые 
могут указывать на связь кли-
ента с США», — рассказывала 
директор по комплаенсу Пром-
связьбанка Светлана Ермолаева. 
Например, таким признаком 
может служить американский 
номер телефона. Среди  факто-
ров, которые привлекают вни-
мание банков, факт рождения 
в США, постоянное проживание 
на территории иностранного го-
сударства (в том числе наличие 
вида на жительство), иностран-
ный номер налогоплательщика 
и частные переводы денег 
на счет в США.
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